



# La Jornada MAYA

CAMPECHE

Lunes 1° de septiembre de 2025

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 11 · NÚMERO 2554 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

YUCATÁN Y Q. ROO ENCABEZAN LISTADO NACIONAL, CON 18.4 Y 18.1 HORAS SEMANALES DEDICADAS AL USO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN: INEGI

## Población peninsular pasa más tiempo en el celular, televisión y computadora

JUAN CARLOS PÉREZ / P 3

ZARPAN EMBARCACIONES CON AYUDA HUMANITARIA PARA GAZA



▲ Ondeando banderas palestinas, la Global Sumud Flotilla, la "misión humanitaria más grande la historia" conformada por cerca de 400 personas, partió este domingo desde Barcelona para intentar "romper el asedio ilegal" a la Franja impuesta por Israel. Entre los tripulantes de las naves se encuentran seis ciudadanos mexicanos y varias personalidades famosas, como la activista sueca Greta Thunberg y el actor Liam Cunningham. [Foto Ap](#)

/ P 25

### EDITORIAL

Con útiles escolares bendecidos en Carmen, más de 350 mil alumnos vuelven hoy a las aulas del estado

/ P 4

Claudia, un año después

P 2

Pese a que el pueblo de México eligió poner fin a la corrupción judicial, el PRI insiste: es control político

/ P 22

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Díez  
Director

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera  
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor: SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte, Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 11, número 2554

## Claudia, un año después

**H**oy, 1 de septiembre de 2025, México inicia una nueva era institucional. El día, históricamente ligado a la figura presidencial, por la presentación del informe de gobierno, coincide con la integración de una nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y la renovación de buena parte del Poder Judicial de la Federación y los Tribunales Superiores de Justicia estatales, con ministros, magistrados y jueces que fueron votados el pasado 1 de junio.

El primer año de gestión de la presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, primera mujer en llegar a la jefatura del Ejecutivo federal y también la más votada para llegar al cargo, concluye con una ceremonia sobria, en la cual seguramente la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, será la encargada de entregar al Congreso el documento del informe; de nuevo dejando atrás la ceremonia de comparecencia que solía ocupar todos los espacios noticiosos disponibles.

Claudia Sheinbaum iniciará su segundo año como presidenta con un nivel de aprobación mucho más alto que varios de sus homólogos en el mundo, a pesar del ruido que la oposición ha conseguido hacer en su contra. "No le han quitado una pluma a nuestro gallo", dijo alguna vez su antecesor, y en este caso, la jefa del Ejecutivo parece estar muy por encima de cualquier intento de deslegitimación.

Por el contrario, son los otros poderes los que han terminado el año sumamente cuestionados. El Judicial, al grado de que ha sido necesaria una reforma para establecer la elección de jueces, magistrados y ministros para que al menos se acepte que inicia una etapa de renovación y de limpieza de la corrupción existente; en cuanto al Legislativo, la trifulca que protagonizaron Alejandro Moreno Cárdenas, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y Gerardo Fernández Noroña, quien hasta ayer encabezaba la mesa directiva, quedó como una muestra del nivel de debate que existe en las Cámaras, además de argumento para promover la desaparición de la figura de legisladores plurinominales.



▲ Claudia Sheinbaum iniciará su segundo año como presidenta con un nivel de aprobación mucho más alto que varios de sus homólogos en el mundo. Foto jusaeri

Sin embargo, la crisis en los otros poderes no es un factor que beneficie a la Presidenta. Al contrario, la discusión de la reforma electoral que se pretende tendrá que pasar por la actual conformación del Legislativo. Por su parte, el nuevo Poder Judicial tendrá que dar pruebas de independencia en la vital tarea de impartir justicia, y en buena medida le esperan varias decisiones en casos vinculados a la conformación de los Poderes estatales, y esto implica pronunciarse con efectos jurídicos sobre la constitucionalidad de los acuerdos que se tomaron en los congresos locales para renovar sus juzgados, tribunales superiores, y conformar el nuevo Tribunal de Disciplina.

Pero la relación con los otros poderes no es ni la única ni la principal preocupación al iniciar el segundo año de gobierno de Claudia Sheinbaum. Al interior de su partido, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), la tensión entre sus líderes y la señalada incongruencia entre el ideal del comportamiento austero y los dispendios que han realizado muchas de sus principales figuras, es por lo menos motivo de cuestionamiento y sobre todo un arma discursiva para la oposición.

Quedan abiertos varios frentes internos sumamente violentos. Ya Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de Segu-

ridad y Protección Ciudadana (SSPC) ha advertido que el *Cártel de Sinaloa*, como organización criminal, no está extinto, a pesar de que sus fundadores se encuentran reclusos en Estados Unidos. Pero en el otro extremo del país, la investigación sobre *La Barredora* no ha llegado todavía a las últimas consecuencias en cuanto a que se sepa quiénes se encontraban plenamente involucrados en la operación, y quiénes favorecieron la formación y hasta dónde llegó la corrupción en Tabasco y las zonas que alcanzó esta estructura.

Por otro lado, la política exterior es un escenario en el cual se esperan situaciones complicadas. Hasta el momento, Sheinbaum ha demostrado temple para tratar la estridencia de su homólogo estadounidense, Donald Trump; pero el carácter voluble de éste y particularmente la movilización de sus partidarios han vuelto la relación de vecindad en una en la cual los encargados de la política exterior mexicana deben caminar con pies de plomo y actuar con cabeza fría.

Se anticipa que la Presidenta mantendrá esa templanza ante los desafíos interiores y exteriores, pero también es posible adelantar que vengan mensajes con mayor firmeza, sobre todo hacia el Legislativo y Morena, porque ya es momento de integrar y discutir el presupuesto.



# Yucatán y Q. Roo, los que más tiempo usan medios de comunicación masiva

JUAN CARLOS PÉREZ  
MÉRIDA

Yucatán, Quintana Roo, Ciudad de México, Tamaulipas y Baja California fueron las entidades que más tiempo emplearon, con 18.4, 18.1, 17.4, 17.4 y 17.3 horas por semana, respectivamente, al uso de los medios de comunicación, detalla la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo (ENUT) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Oaxaca, Tlaxcala, Hidalgo, Puebla y Zacatecas fueron las entidades que menos tiempo dedican al uso de medios de comunicación masiva, con 11.4, 12.2, 13.3, 13.4 y 13.6 horas semanales, respectivamente. En el caso de Campeche el promedio semanal fue de 16.5 horas, es decir, 2.3 horas al día.

De dichas actividades de uso de medios de comunicación masiva, ver películas, series o videos en televisión, celular o computadora, fueron en las que la población ocupó más tiempo, con 8.4 horas a la semana.

Siguieron el uso de redes sociales, con 7.4 horas; escuchar música, noticias u otro programa de radio en cualquier dispositivo, con 5.5 horas a la semana; leer algún libro, revista, periódico o artículo, con 3.5 horas y, por último, consultar o navegar el internet, con 2.4 horas.

La ENUT genera información estadística sobre las actividades que realizan las personas de 12 años y más durante la semana en que fueron consultadas. Mide tanto el trabajo remunerado como el no remunerado.



▲ La ENUT genera información estadística sobre las actividades que realizan las personas de 12 años y más durante la semana en que fueron consultadas. Foto Fernando Eloy

**ACABA CON EL CONSUMO FANTASMA**

Apaga las luces que no necesites

Apaga, desconecta y cuida el planeta

Gobierno de México

# Todo listo para que más de 350 mil estudiantes inicien nuevo ciclo escolar: Seduc

DE LA REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con un trabajo arduo desde que finalizó el anterior ciclo escolar para acondicionar las escuelas con algún daño, el titular de la Secretaría de Educación de Campeche (Seduc), Víctor Sarmiento Maldonado, reveló que más de 350 mil alumnas y alumnos ingresarán al ciclo escolar 2025-2026, tanto de nuevo ingreso como los que ya iniciaron su preparación educativa.

Afirmó que 100 por ciento de las instituciones educativas en la entidad se encuentran listas para recibirlos, y son pocas las reportadas con algún imperfecto o situaciones menores, siendo el vandalismo el

efecto más dañino hacia la infraestructura física educativa, sobre todo en baños de las escuelas.

Según datos de la Seduc en la entidad están registradas 2 mil 349 instituciones de educación básica, desde inicial, preescolar, primaria y secundaria; todas activas y ya con mantenimiento para que el próximo lunes se inicien las clases. Por lo que el funcionario destacó que las únicas escuelas a intervenir son las inscritas a proyectos de infraestructura mayor.

De igual manera, tocó un poco el tema del *bullying* escolar, y dijo que se ha trabajado en las vacaciones con especialistas y con los docentes, para abordar estos temas de la manera más sensible y humana posible,

pues si bien pueden hacerse daños neuronales y psicológicos, así como físicos a las víctimas, los victimarios también presentan entonces un cuadro psicológico que debe tratarse.

Llamó a todos los docentes a no tener miedo de atender estos temas, pero les pidió respeto y que se atiendan personalmente, haciendo los reportes adecuados a las autoridades para que quede registro, y ayudar legal y jurídicamente a quien lo necesite.

Por lo que se hace un llamado a los padres de familia, para apoyar dialogando con las y los estudiantes, pues es trabajo de todos que las instalaciones de las escuelas se mantenga en óptimas condiciones para el disfrute y uso de todos.

## Bendicen mochilas y útiles en parroquias de Carmen

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DEL CARMEN

Con el objetivo de pedir a Dios un ciclo escolar 2025-2026 de mucho aprendizaje y sabiduría a los alumnos en este regreso a clases, en las parroquias del Carmen, durante las ceremonias eucarísticas, fueron bendecidos los útiles escolares y las mochilas.

Así lo dio a conocer el rector del Santuario Mariano Diocesano de la Virgen del Carmen, Francisco Verdejo Aguilera, quien dijo que esta acción se llevó a cabo este domingo, en todas las parroquias del Decanato Carmen, en todas las misas.

El presbítero indicó que al iniciar clases este lunes, es importante que los niños y jóvenes lo hagan con la bendición de Dios y pidiendo al altísimo la sabiduría necesaria para adquirir los conocimientos académicos que se les impartirán.

“Es importante que los niños y jóvenes inicien el ciclo escolar con la bendición de Dios, con la fe en que este ciclo escolar será de mucho éxito y aprovechamiento”.

Señaló que en estos oficios también se estará bendiciendo a los padres de familia, quienes hacen esfuerzos para adquirir estos útiles escolares y procuran que tengan una buena educación.

“No hay que olvidar que la primera escuela es la casa, donde los padres deben ser responsables y coadyuvar con los principios de la educación de sus hijos, con valores y sabiduría.”

Puntualizó que solo un trabajo conjunto de padres de familia y maestros permitirá la formación de una generación de respeto y valores.



▲ Según datos de la Secretaría de Educación estatal, en la entidad están registradas 2 mil 349 instituciones de educación básica, desde inicial, preescolar, primaria y secundaria; todas ellas se encuentran activas y con mantenimiento para que hoy lunes inicien las clases con normalidad. Foto Fernando Eloy



# IMSS de Campeche inicia formación de profesionales de dos carreras técnicas

Diez alumnos cursarán Nutrición y Dietética, y once en Asistente Bibliotecario

DE LA REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Campeche inició la formación de la generación 2025-2028 de Profesional Técnico Bachiller, incorporando por primera vez dos nuevas carreras en la entidad.

Estas carreras son Nutrición y Dietética con 10 estudiantes que cursarán sus estudios en la Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 13, y de Asistente Bibliotecario, con 11 alumnos inscritos en el Hospital General de Zona (HGZ) No. 1 Dr. Abraham Azar Farah.

La titular del IMSS en Campeche, doctora Flor Irene Rodríguez Melo, resaltó que esta iniciativa de formación fortalece la atención en salud en la región y es resultado de la estrecha colaboración entre la Unidad de Educación e Investigación (UEI) a través de su Coordinación de Educación en Salud (CES), el Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (Sntss) y



▲ Los cursos de la carrera de Nutrición y Dietética se impartirán en la Unidad de Medicina Familiar (UMF) No. 13. Foto Ap

la Comisión Nacional Mixta de Becas (CNMB).

Los 21 estudiantes provienen de estados vecinos como Yucatán, Quintana

Roo, Veracruz sur y Campeche, reflejan el alcance regional y el prestigio de esta oferta educativa. Los programas cuentan con el

aval académico del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep).

Con estas nuevas generaciones, el IMSS en Campeche

busca consolidarse como un pilar fundamental en la formación de profesionales técnicos que contribuyan al bienestar y desarrollo de la comunidad.

## Cambios en el DIF de Champotón; sale la mamá de la presidenta municipal y entra Luis Santini Ruibal, su esposo

DE LA REDACCIÓN  
CHAMPOTÓN

Como parte del primer orden del día de la Cuarta Sesión Extraordinaria de la Junta Directiva del Sistema DIF Champotón 2024-2027, se formalizó la solicitud de permiso por motivos de salud de Juanita Castillejo Suárez, mamá de la presidenta municipal Claudeth Sarricolea Castillejo, y quien ha presidido la institución durante los últimos cuatro años, destacando su

compromiso con las familias champotoneras.

En el marco de la sesión, se presentó a Luis Santini Ruibal como nuevo presidente del Sistema DIF Municipal, esposo de la alcaldesa, y quien garantiza la continuidad de la misión institucional y de los programas sociales que promueven el bienestar de la ciudadanía. Durante la sesión, se reconoció la trayectoria de la señora Juanita y su legado de liderazgo, compromiso y servicio en favor de los sectores más vulnerables del municipio.

La sesión fue presidida por la presidenta municipal, Claudeth Sarricolea Castillejo, y estuvo acompañada por la ahora ex presidenta honoraria Juanita Castillejo Suárez; Ernesto Javier Moo May, el biólogo Luciano Antonio Carrillo Navarro, Irene Hernández Vidal, contralora; Alejandra Tinoco, directora de Planeación; Rosa María Rebolledo, directora de Educación, Cultura y Deporte; Ezequiel Jiménez Osorio, tesorero; y Andrea Sánchez Espinoza, coordinadora de Administración del DIF.

Durante el acto, Sarricolea Castillejo reconoció el liderazgo y compromiso de su madre, resaltando que la transición mantiene la misión de servicio social y la continuidad de los programas en beneficio de las familias champotoneras. Por su parte, Juanita expresó su confianza en que el DIF continuará en buenas manos y reiteró su agradecimiento por el apoyo recibido durante su gestión.

Ruibal Santini, nuevo presidente del DIF Champotón, afirmó que continuará impulsando los pro-

gramas sociales con responsabilidad, compromiso y trabajo en equipo, asegurando la atención a quienes más lo necesitan.

Hace poco más de un mes, un grupo armado irrumpió la casa de la familia presidencial municipal, y se llevaron además de vehículos, 25 millones de pesos según la Fiscalía del Estado, pero no hay indicios de investigación sobre el porqué de esa cantidad en efectivo en la casa de la máxima autoridad municipal, pues no cuadran con sus ingresos de funcionaria.

# Queman guarnición militar en Cozumel por abuso sexual contra niña de 9 años

Autoridades detuvieron al elemento castrense Jairo N. por su posible relación en los hechos

DE LA REDACCIÓN  
COZUMEL

Habitantes de la isla de Cozumel lanzaron piedras y bombas molotov a la entrada de la guarnición militar de la isla, al conocerse la presunta violación de una niña de nueve años por parte de un elemento castrense. Finalmente el examen pericial determinó que no se consumó la violación, pero sí hubo abuso sexual.

La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que, en estrecha colaboración con el Ejército Mexicano, Fuerza Aérea, Guardia Nacional y el ayuntamiento de Cozumel, lograron detener a Jairo N., elemento activo de la Secretaría de la Defensa Nacional, por su posible relación en los hechos.

Mientras tanto, el presidente municipal de la isla, José Luis Chacón, calificó lo ocurrido como “un gran susto”, lo cual ha sido calificado por muchos ciudadanos en redes sociales como una falta de sensibilidad ante lo ocurrido.

## Los hechos

Los hechos ocurrieron la noche del sábado 30 de agosto y madrugada de este domingo 31, cuando un militar presuntamente ingresó a las instalaciones con una niña que vendía botanas en la vía pública, aunque según las indagatorias por parte de la Policía de Investigación, el sujeto se acercó a la víctima cuando esta se encontraba en la colonia Centro vendiendo frituras. La niña dio aviso a sus familiares para decirles que la estaban siguiendo.

Al enterarse, ciudadanos acudieron a la guarnición militar a exigir una explicación, pero la manifestación subió de tono y terminaron aventando piedras al edificio y varias bombas molotov que incendiaron la entrada y caseta de vigilancia del



▲ Los habitantes de la isla tiraron piedras y varias bombas molotov que incendiaron la entrada y caseta de vigilancia del destacamento militar por la agresión de un elemento contra una niña que vendía botanas en la vía pública. Foto captura de pantalla

destacamento militar. En la refriega una mujer resultó lesionada, misma que recibió atención médica y fue reportada fuera de peligro.

Se reportó que los inconformes también saquearon la tienda de la Secretaría de la Defensa, ubicada en la guarnición. Para dispersar la multitud los militares realizaron disparos al aire. El general brigadier Armando Toscano Yáñez, comandante de la guarnición militar de Cozumel, salió a dialogar con los manifestantes, a quienes aseguró que los hechos serán investigados. Los habitantes pedían que los militares entregaran al elemento responsable del ataque a la niña.

## Las investigaciones

La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó en sus redes sociales

que inició una carpeta de investigación para esclarecer los hechos relacionados “con un supuesto abuso sexual en agravio de una menor, ocurrido en el municipio de Cozumel”. La niña quedó bajo resguardo de las autoridades para las diligencias correspondientes y tras el examen médico se determinó que no se consumó la violación, pero sí hubo tocamientos o forcejeo, el hecho califica como abuso sexual.

“Asimismo, esta representación social lleva a cabo las indagatorias correspondientes sobre los disturbios registrados esta madrugada en las instalaciones de la guarnición militar destacada en la isla”, señala la publicación.

Confirmó la detención de Jairo N., en la que también participaron elementos de la Dirección de Seguridad Ciudadana de Cozumel. El

detenido fue puesto a disposición del Ministerio Público y en el término legal correspondiente definirán su situación jurídica.

La niña “recibió de manera oportuna atención médica, y le realizaron los estudios correspondientes para determinar el tipo de agravio cometido. Así también, se cuenta con el acompañamiento de instancias como el Sistema DIF y el Geavig para dar seguimiento a la víctima”, detalló la Fiscalía.

## Alcalde califica ataque como “un gran susto”

Mención aparte merecen las declaraciones del presidente municipal de la isla, José Luis Chacón, mismo que ha sido acusado en redes sociales de minimizar los hechos. Señaló que ya habló con los padres de la niña y “les dije, con todo res-

peto: no pueden dejar sola a una niña, menos sábado de noche, cuando desafortunadamente la gente ya tomó su trago, cuando desafortunadamente la gente ya está yendo y viniendo y ver a una niña sola en la calle no es correcto, por más necesidad que tengan”.

Afirmó que se comprometió con la niña a comprarle una mochila y útiles escolares para este ciclo escolar, “para que no tenga que estar saliendo a vender y que se dedique a estudiar”, ya que se confirmó que salía en varias ocasiones sola a vender. Calificó lo ocurrido como “un gran susto” y afirmó: “vamos a buscar al que intentó abusar de esta menor”. Sobre el comercio infantil realizado por niños en las calles de Cozumel dijo: “no les compren porque lo que vamos a ocasionar es que hayan más”.



# Habitantes de Tulum bloquean carretera para exigir acceso gratuito a las playas

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Más de 400 habitantes de Tulum cerraron este domingo 31 de agosto la carretera federal 307 a la altura de la entrada principal de la zona arqueológica, exigiendo el libre acceso a las playas y denunciando intentos de privatización por parte de autoridades federales y Grupo Mundo Maya (antes conocido como GAFSACOMM).

La movilización, encabezada por ciudadanos, profesionistas, sindicalizados y demás personas de la sociedad en general, organizados bajo el nombre Resistencia de Tulum, transcurrió de manera pacífica pero firme, con consignas que resonaron entre pancartas y voces: "Hoy el pueblo se levanta", "Las playas no se venden, las playas se defienden" y "El pueblo unido jamás será vencido".

Durante la manifestación, se escucharon discursos que apelaron a la dignidad colectiva y a la memoria histórica del territorio. "Las playas son vida, son historia, son herencia de nuestros abuelos y futuro de nuestros hijos. Ningún gobierno ni ningún empresario podrá arrebatarlas ni privatizarlas", señalaron los voceros del movimiento.

Los manifestantes aseguraron que su lucha no responde a colores políticos, sino a una causa común: la defensa de los bienes naturales, que pertenecen a todos. "No importa si eres de derecha, izquierda o de ningún partido: la causa es una sola, la dignidad del pueblo y la defensa de lo que nos pertenece por derecho", afirmaron.

Cabe destacar que aunque en los últimos días se han anunciado accesos gratuitos a la zona arqueológica los días domingo para mexicanos de parte del INAH y Grupo Mundo Maya, esto sólo contempla a la zona de vestigios y no la entrada a las costas del municipio.

Además del acceso libre a las playas, el movimiento también exige transparencia y rendición de cuentas al gobierno municipal de Tulum. En los próximos días se prevén nuevas movilizaciones para exigir servicios públicos dignos, así como el esclarecimiento del manejo de recursos y decisiones del alcalde.

"El pueblo no pide lujos, pide lo justo: servicios dignos, transparencia, honestidad. Ya basta de abusos, ya basta de robos", sentenciaron.

*Los manifestantes organizados como Resistencia de Tulum sostuvieron que "el mar no se vende, el mar se defiende"*

Los organizadores dejaron claro que la protesta será sostenida y pacífica, sin caer en provocaciones, y en armonía con el entorno natural.

"Como guardianes de nuestra tierra y nuestro mar, limpiaremos cada residuo que dejemos, porque la lucha por la libertad también es respeto por la naturaleza", dijeron.

La Resistencia de Tulum reiteró su postura respecto al acceso al mar: "Quien visita el Parque del Jaguar puede pagar una entrada, y está bien que así sea. Pero quien camina hacia el mar, quien llega con su familia a compartir el pan y el descanso, esa persona debe entrar libre, porque el mar no se vende, el mar se defiende".

El bloqueo, que inició aproximadamente a las 11 horas, acabó a las 21 horas, por lo cual durante todo el día se registraron embotellamientos y la policía municipal implementó un operativo de tránsito habilitando vialidades alternas para la circulación vehicular.



▲ Los manifestantes aseguraron que su lucha no responde a colores políticos, sino a una causa común: la defensa de los bienes naturales, que pertenecen a todos. Foto Miguel Améndola



# Aumento en llegada de tortugas marinas y tiburones consolida a Xcacel-Xcacelito

La región se ha convertido en uno de los santuarios naturales más importantes: Sema

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

La temporada actual ha traído noticias esperanzadoras para el medio ambiente en Quintana Roo, con un incremento notable en la llegada de tortugas marinas y tiburones a las costas del estado, especialmente en la zona de Xcacel-Xcacelito, uno de los santuarios naturales más importantes del Caribe Mexicano, así lo dio a conocer Óscar Reborá, titular de la Secretaría de Medio Ambiente (Sema).

“Esta temporada nos ha dado muchas sorpresas. Las tortuguitas están llegando más que nunca a nuestras costas, sobre todo en Xcacel-Xcacelito, que es como la joya, el departamento de lujo de las tortuguitas, porque ahí anidan. Tiene algo muy especial”, declaró el funcionario, quien subrayó que este fenómeno es reflejo de una recuperación en el ecosistema marino.

Además del arribo de tortugas, Reborá destacó el incremento en la presencia de tiburones, entre ellos el

tiburón ballena y el tiburón toro, especies que suelen evitar zonas degradadas.

“Estos son grandes indicadores. Me decían ‘oye, es que hay tiburones’, y yo: ¡qué bueno que hay tiburones! Un tiburón no se acerca a un lugar donde no hay comida, donde el ecosistema no está sano. Nadie quiere estar en un sitio seco, muerto”, explicó.

Para apoyar estos procesos naturales, refirió que la Sema ha reforzado la colaboración con el sector hotelero. Informó que se

ha solicitado a los hoteles ampliar sus tortugranjas y mejorar sus corrales de protección, además de capacitar a su personal en el manejo y conservación de especies marinas.

“Llevamos tiempo pidiéndoles a los hoteleros que nos ayuden, y muchos ya están colaborando”, señaló.

El secretario también se refirió a la problemática del sargazo, un fenómeno que, aunque complejo, debe manejarse con cuidado para no afectar zonas de anidación y tránsito de fauna marina.

“Primero tenemos que verificar dónde están las anidaciones, y después proceder con la limpieza. La remoción del sargazo es importante, pero debe hacerse con responsabilidad”, advirtió.

Finalmente, el secretario insistió en que la creciente “afluencia” y “permeabilidad” de especies marinas en las costas de Quintana Roo es un signo alentador. “Que vengan estas especies nos dice que algo va mejorando”, concluyó el titular de la Secretaría de Medio Ambiente.

## Programa de conservación reporta cerca de 10 mil nidos de quelonios en Riviera Maya gracias a más de 40 colaboradores

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

A pesar de las amenazas climáticas, actividades humanas y los saqueos, 15 puntos costeros de la Riviera Maya registran cerca de 10 mil nidos de tortugas marinas, informó Leonel Gómez Nieto, jefe del programa de conservación de la especie a cargo de la asociación Flora, Fauna y Cultura de México.

Gómez Nieto mencionó que cuentan con un campamento de protección y vigilancia en Xcacel-Xcacelito y 14 playas más en la Riviera Maya, desde Punta Venado hasta Sian Ka’an, donde participan más de 40 personas entre colaboradores y voluntarios.

“La temporada está activa, para nosotros es muy buena y todavía nos faltan entre dos y tres meses más, a pesar de muchas inclemencias va muy bien. En nuestro programa de 15 playas que tenemos ya estamos en casi en los 10 mil nidos, principalmente de las especies de caguama y blanca, así como la carey”, detalló.



▲ La asociación mencionó que cuentan con un campamento de protección y vigilancia en Xcacel-Xcacelito y 14 playas desde Punta Venado hasta Sian Ka’an. Foto Flora, Fauna y Cultura de México

Sobre la comparación de esas estadísticas con años anteriores, manifestó que son similares y recordó que las tortugas tienen un comportamiento con un año alto y otro bajo.

Ante los problemas con el saqueo, dio a conocer que como todos los años pade-

cen de este delito, que por fortuna no es a gran escala.

En ese sentido, expuso que tratan que los responsables de los campamentos estén siempre al día o ubicados en la zona donde deben proteger a la especie. También se apoyan con la vigilancia de las fuerzas del

orden como la Marina y la Guardia Nacional.

Por otra parte, reconoció que han tenido inconvenientes con las mascotas que regularmente viven en desarrollos turísticos o alguna actividad humana, así como con perros ferales, que andan vagando por la costa.

Para ello están trabajando con los municipios sobre cómo implementar vigilancia que permita controlar este tipo de fauna para que no afecte a los nidos, así como para evitar la proliferación de enfermedades que puedan poner en riesgo a los campamentos tortugueros.

“Entonces por eso tenemos que trabajar en conjunto con municipios, con todas las actividades, y vamos a ver con las instancias de gobierno que tengan a cargo sanidad o el control de fauna para aminorar este riesgo para los que vayan a la playa”. También extendió la recomendación a los hoteles y restaurantes sobre la colocación de muebles y luces para que las tortugas adultas y crías puedan hacer su recorrido natural.

El jefe del programa de conservación de la especie a cargo de la asociación Flora, Fauna y Cultura de México indicó que insistirán en el trabajo educativo sobre la existencia de programas de protección y conservación del quelonio, para que los visitantes sepan y respeten el entorno.



# Nikte-Kaab, cerveza local protagonista del festival que se llevó a cabo en Tulum

La producción comenzó como una estrategia ante la caída de los precios de la miel

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Lo que comenzó como una alternativa frente a la caída de los precios de la miel, hoy se ha convertido en una cerveza artesanal única que rescata la tradición apícola de la zona maya de Tulum. Jorge Dzib, apicultor de tercera generación e impulsor del proyecto, compartió cómo nació Nikte-Kaab, una cerveza con base de miel que busca dar valor agregado a los productos de la región y mantener viva la actividad apícola local.

“Llevamos desde 2019 en el mercado. Somos apicultores y, ante las inclemencias del clima y la baja en los precios de la miel, nos vimos en la necesidad de buscar nuevas ideas para mejorar nuestros ingresos y así continuar con nuestra apicultura”, explicó Dzib, cuyo producto fue parte del Festival de la Cerveza de Tulum, que se realizó este 30 y 31 de agosto.



▲ Nikte-Kaab, que significa ‘flor y miel’ en maya, se elabora de forma artesanal con ingredientes locales, sobre todo con miel multifloral de la comunidad de Chanchen Primero. Foto Ayuntamiento de Tulum

Nikte-Kaab, que significa “flor y miel” en maya, se elabora de forma completamente artesanal con ingredientes locales, destacado por su integración con miel multifloral de alta calidad producida en la comunidad de Chanchen Primero. La cerveza es 100% local, elabo-

rada en Tulum, y representa un orgullo para las familias apicultoras de la región.

Actualmente, la marca cuenta con dos líneas principales: ambar y stout. La ambar destaca por su aroma floral, notas caramelizadas y un sabor dulce propio de la miel. Por su parte, la Stout ofrece

una experiencia más robusta, con esencias de café, chocolate y avena, perfectamente integradas con la miel local.

“La verdad es que no hay nada igual en el mercado. Nuestra miel tiene una calidad única, y eso se refleja en el sabor y cuerpo de nuestras cervezas”, afirmó Dzib.

Además, destacó que ambos productos han tenido una excelente aceptación tanto a nivel local como nacional, e incluso han comenzado a exportarse de forma limitada, ganando reconocimiento internacional.

El proyecto de Nikte-Kaab no sólo busca posicionarse en el mercado cervecero, sino también visibilizar y fortalecer la labor de los apicultores de la región maya. “Este no es un logro sólo nuestro, es de todos los apicultores de la zona. Queremos que se sientan orgullosos de lo que estamos construyendo juntos”.

Con más de 75 años de tradición apícola en su familia, Jorge Dzib afirmó que esta cerveza representa una fusión entre herencia cultural, innovación y compromiso con el desarrollo sostenible de su comunidad.

“Seguiremos adelante impulsando nuestra miel, nuestra cultura (...) esperamos que más personas confíen en Nikte-Kaab y apoyen esta iniciativa que nace del corazón de la selva maya”.

## Septiembre y octubre serán *meses del testamento* en Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN  
CHETUMAL

La secretaria de Gobierno de Quintana Roo, Cristina Torres Gómez, anunció el inicio del programa *Septiembre y octubre: meses del testamento* y de la campaña “Otorgo mi testamento, otorgo seguridad patrimonial”.

Torres Gómez resaltó que, durante la vigencia del programa, los notarios públicos reducirán sus honorarios como parte de las acciones de colaboración con el gobierno de la transformación a fin de

garantizar la seguridad jurídica que el derecho a heredar confiere.

Recordó que, desde el año 2003, el gobierno federal promueve el programa *Septiembre, mes del testamento*, cuyo fin radica esencialmente en que las personas cuenten con mayores facilidades que permitan la tranquilidad y seguridad respecto a la propiedad.

En el caso de Quintana Roo, tanto el gobierno del estado, así como los notarios públicos, decidieron engrandecer este programa hasta octubre, lo que ha originado mayor aceptación y que mayor número

de personas se beneficien de los estímulos fiscales.

Cristina Torres comentó que el testamento es un acto de voluntad personal que otorga certidumbre y seguridad sobre el patrimonio que, al mismo tiempo, evita conflictos y garantiza la unión familiar cuando ocurren sucesos que nadie quiere enfrentar.

“Otorgo mi testamento, otorgo seguridad patrimonial” es, sin duda, una campaña noble y trascendental, que permite prever a futuro, con suficiente antelación, la disposición del patrimonio de las personas, abundó la funcionaria.

## Modernizan el primer parque de Villas del Sol, en Playa del Carmen

DE LA REDACCIÓN  
PLAYA DEL CARMEN

El primer parque de Villas del Sol recibió recientemente trabajos de rehabilitación para convertir este lugar en un punto de encuentro familiar digno, seguro y lleno de vida, en beneficio de más de 25 mil habitantes de la zona.

“Durante mucho tiempo este parque estuvo en condiciones que no reflejan lo que nuestra comunidad merece. Escuchamos las inquietudes de los habitantes de Villas del

Sol, para transformar este espacio en un lugar accesible e inclusivo para todas y todos”, mencionó la presidenta municipal Estefanía Mercado durante una visita al lugar para supervisar la obra.

Acompañada por la secretaria de Infraestructura y Obras Públicas, Doris Aké, la alcaldesa indicó que este proyecto no es sólo una obra física, sino una muestra del poder que tiene la participación ciudadana, porque fue gracias al esfuerzo conjunto entre vecinos y autoridades que se llevó a cabo la rehabilitación.

# Entrega CROC útiles escolares para hijos de sus trabajadores en Playa del Carmen

DE LA REDACCIÓN  
PLAYA DEL CARMEN

Durante un encuentro con trabajadores afines a la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), encabezados por su dirigente nacional, Isaías González, la presidenta municipal de Playa del Carmen, Estefanía Mercado, reafirmó su compromiso con la educación, la salud y la seguridad, además de anunciar un innovador sistema de transporte público digno para el próximo año.

En el marco de la entrega de 32 mil 400 paquetes de útiles escolares para hijos de trabajadores croquistas en todos los niveles educativos, la alcaldesa también anunció avances en la estrategia *Salud sin tanto choro*, que brinda medicamentos gratuitos, análisis clínicos, nutrición, sicología y consultas médicas generales para todos los habitantes de Playa del Carmen, a quienes invitó a inscribirse en el programa.

Subrayó que su administración trabaja en la recuperación de parques y espacios públicos, y refrendó su compromiso de evitar que intereses políticos partidistas marquen la identidad de la ciudad.

Adelantó que uno de los principales retos para el próximo año será el de garantizar a la ciudadanía un sistema de transporte público digno y eficiente que esté a la altura de un destino turístico como Playa del Carmen.

*Isaías González, líder nacional de la CROC, fue quien encabezó la entrega de 32 mil 400 paquetes*

En el evento, la alcaldesa agradeció la presencia del líder nacional de la CROC, a quien reconoció como una voz incansable en defensa de la clase trabajadora de México. Asimismo, destacó el trabajo del regidor Uri Carmona desde la Comisión de Desarrollo Urbano, "gestionando para que nuestra ciudad luzca digna y en orden".

Isaías González, por su parte, expresó su reconocimiento a la presidenta municipal por impulsar acciones que fortalecen la salud y la educación como pilares fun-



▲ La alcaldesa Estefanía Mercado reafirmó su compromiso con la educación y anunció un sistema de transporte público digno para el próximo año. Foto ayuntamiento de Playa del Carmen

damentales para el desarrollo de las familias trabajadoras, y aseguró que los programas de atención médica preventiva y de apoyo a la niñez que encabeza la representan un ahorro importante para la economía de los hogares.

"En Playa del Carmen, Estefanía Mercado está

dando atención de salud y eso es un beneficio real para los trabajadores y sus familias", señaló.

Durante la entrega, el dirigente estatal croquista, Martín de la Cruz, también reconoció el trabajo de la presidenta municipal, destacando que Playa del Carmen es hoy uno de los

10 municipios más seguros del país gracias a su gestión. Resaltó, además, el compromiso de la alcaldesa con la educación y la salud, recordando la firma del convenio para la prevención del suicidio en el sector hotelero y el impulso de programas comunitarios que benefician a las familias.

## Reconocen a adultos mayores del programa Vigilantes Ciudadanos

DE LA REDACCIÓN  
PLAYA DEL CARMEN

La presidenta municipal Estefanía Mercado entregó reconocimientos a 180 personas adultas mayores que participan en el programa Vigilantes Ciudadanos, al destacar su ejemplo de servicio, disciplina y compromiso con la niñez y juventud de la ciudad.

Desde el auditorio Leona Vicario, en el nuevo palacio municipal, Estefanía Mercado expresó que las abuelitas y abuelitos que forman parte de esta iniciativa representan "lo

mejor de Playa del Carmen" y subrayó que el programa no sólo es una estrategia de cuidado, sino también un testimonio vivo del amor y la entrega de los adultos mayores hacia la comunidad.

"Me llena de orgullo ver que, a pesar de haber vivido tantos años, todavía quieren seguir aprendiendo y formándose para dar lo mejor de sí. Ese espíritu de servicio y superación es una lección para todos", señaló la munícipe.

La alcaldesa recordó que los adultos mayores que participan en Vigilantes Ciudadanos realizan labores de acompañamiento en es-

cuelas, contribuyendo a la seguridad de niñas, niños y adolescentes, además de fortalecer el tejido social de Playa del Carmen.

En el marco del mes de las personas adultas mayores, resaltó que el verdadero motor de una vida plena es el propósito, al reconocer que los abuelitos de la ciudad mantienen viva esa motivación diaria de levantarse y servir a la comunidad.

"Gracias por demostrar que el amor también puede ser una forma de protección y de servicio. Con su experiencia y ternura engrandecen el alma de nuestra ciu-

dad", concluyó la presidenta municipal, al refrendar su compromiso de seguir apoyando este programa.

En el acto, 180 vigilantes recibieron un reconocimiento por participar de manera activa en pláticas de capacitación encaminadas a fortalecer sus conocimientos sobre derechos humanos, igualdad y prevención de la violencia.

En su intervención, Deyanira Martínez, secretaria de Justicia Social y Participación Ciudadana, reconoció la disposición y entusiasmo de los galardonados resaltando que el trabajo en equipo permite construir

una sociedad más justa, respetuosa e incluyente.

Asimismo, agradeció el respaldo de la presidenta municipal Estefanía Mercado, a quien calificó como una líder sensible y con visión humana, cuyo apoyo ha fortalecido este programa basado en el respeto a la dignidad y los derechos de la comunidad.

Explicó que los Vigilantes Ciudadanos también han sido capacitados en temas de lenguaje inclusivo, derechos de los adultos mayores, combate a la violencia digital y de género, prevención de la trata de personas y el taller Conectando Generaciones.



# Con talento y tradición, celebra Yucatán a sus adultos mayores

El Centro de Convenciones Siglo XXI fue sede de certamen donde 10 participantes inspiraron y animaron al público

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Con porras en multicolores, el Salón Chichén Itzá del Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI se llenó de alegría, tradición y orgullo durante la gran final del certamen Persona Adulta Mayor 2025, evento central de la Expo Personas Adultas Mayores (PAM).

El gobierno del estado, encabezado por el gobernador Joaquín Díaz Mena, y el Sistema DIF Yucatán, presidido por Wendy Méndez Naal, celebraron este fin de semana el certamen que reconoció la vitalidad, experiencia y el espíritu comunitario de quienes han forjado la historia y la identidad de Yucatán.

La gala inició este fin de semana con la presentación de los diez participantes provenientes de distintos municipios del estado, quienes compartieron a través de un video su vida cotidiana, actividades socioeconómicas y mensajes sobre lo que significa para ellos ser personas adultas mayores y lo que pueden aportar a la comunidad. Estos materiales conmovieron al público, al mostrar la riqueza de sus historias y la vigencia de sus aportes.

Posteriormente, las y los concursantes demostraron sus talentos en disciplinas como danza, canto, actuación y hasta rutinas de ejercicios. Cada intervención fue un recordatorio de que la edad no es un límite para compartir energía, creatividad y amor por la vida.

El concurso continuó con el esperado desfile en traje regional, donde los finalistas engalanaron la pasarela portando con orgullo la indumentaria típica yucateca, desbordando elegancia y autenticidad. Con pasos firmes y sonrisas plenas, cada



▲ Las y los concursantes de diferentes municipios demostraron sus talentos en disciplinas como danza, canto, actuación y hasta rutinas de ejercicios, para luego engalanar la pasarela portando con orgullo la indumentaria típica yucateca. Foto Facebook Huacho Díaz Mena

uno recibió el aplauso y el cariño de familiares, amigos y público que, con carteles y vítores, llenaron el recinto de emoción y color.

“Gracias a ustedes tenemos historias, tradiciones y valores. Hoy celebramos no solo su experiencia, sino la fuerza con la que siguen construyendo día a día un Yucatán más justo, humano y lleno de vida”, señaló presidenta del DIF Yucatán, Wendy Méndez.

En el marco de la premiación, la presidenta Méndez Naal, acompañada de la directora del DIF Yucatán, Shirley Castillo Sánchez, la secretaria de la Cultura y las Artes (Sedeculta), Patricia Martín Briceño, el fotógrafo y creador digital, Jesús Arturo Paredes Matú, y la directora de educación artística de la Secretaría de Educación del estado (Segey), Lourdes Martín Heredia, en-

tregaron las bandas y reconocimientos a cada ganador.

José Cruz Góngora Catzín de Tekax fue distinguido como PAM Simpático, mientras que su paisana Sissí Dolores Peraza Morales recibió la banda de PAM Simpática. Dalila Rodríguez Ojeda de Yaxkukul y José Luciano Uc Chay de Celestún se destacaron en la categoría Talento. Por su parte, Laura Margarita Martín Ramos de Tizimín fue reconocida como PAM Fotogénica y Antonio Poot Chim de Tetiz, además de conquistar esta misma categoría, se llevó la distinción en Redes Sociales.

Camilo Cortés y Pech, de Baca, y María Elena Uicab Pacheco, de Ticul, fueron coronados como Mestizo y Mestiza Elegante, respectivamente. La categoría Raíces Yucatecas se otorgó a María Candelaria Balam

Canul de Tetiz, mientras que Gerardo de los Ángeles Solís Rodríguez de Mérida fue reconocido por su Alegría Yucateca.

Además de su banda correspondiente, las y los ganadores de cada categoría recibieron un pase doble para disfrutar de una estancia en el hotel Costa Club por tres días y dos noches, junto a un acompañante, como reconocimiento a su participación y entusiasmo.

El momento cumbre de la noche llegó con el anuncio de los máximos ganadores: María Candelaria Balam Canul, de Tetiz, y José Luciano Uc Chay, de Celestún, fueron elegidos como Personas Adultas Mayores 2025. Ambos recibieron un cheque de 15 mil pesos y una televisión de 32 pulgadas, convirtiéndose en la imagen oficial de este sector durante el periodo 2025-2026.

## Poder Judicial, con el camino trazado para el futuro: Canto

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

En el Poder Judicial de Yucatán lo cambios impulsados en los últimos años ya son visibles y se ha trazado un camino claro para que la justicia en el estado siga mejorando, afirmó la presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado y del Consejo de la Judicatura, María Carolina Canto Valdés.

En un mensaje difundido en redes sociales al concluir este domingo su gestión al frente del Poder Judicial del Estado, Canto Valdés sostuvo que los avances registrados en su período fueron posibles gracias al trabajo conjunto y coordinado de magistrados, jueces, consejeros, trabajadores y trabajadoras de esta institución, a quienes externó su reconocimiento y gratitud.

“Seguiré trabajando, desde otros espacios, por una justicia más digna, más cercana y más humana para todas y todos los yucatecos. Muchas gracias”, expresó la magistrada.

Al hacer un balance de su administración, Canto Valdés recordó que en estos años, “se alcanzó un incremento salarial sin precedentes, que priorizó a quienes menos ganan. Firmamos las Condiciones Generales de Trabajo con el sindicato, cumpliendo una demanda histórica que dio certeza a las prestaciones laborales. Se mejoró el seguro de vida, se entregaron uniformes a todo el personal después de muchos años, y se corrigieron reglas injustas que afectaban a las y los trabajadores en sus prestaciones”.

Canto Valdés refirió que con estas acciones se fortaleció el poder adquisitivo de cientos de familias yucatecas y también se avanzó en la modernización de la justicia.

Ahora, acotó, las personas usuarias pueden consultar pensiones en línea, los juzgados se comunican de manera más ágil con otras instituciones, y cada vez estamos más cerca de lograr un sistema judicial moderno y eficiente.

# Huacho instala comité para supervisar avances del Puerto de Altura de Progreso

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

El gobernador Joaquín Díaz Mena encabezó la instalación del Comité de Seguimiento al Financiamiento del Proyecto de Ampliación del Puerto de Altura de Progreso y Obras Complementarias, mecanismo que garantizará el avance ordenado y la correcta ejecución de este plan estratégico de infraestructura.

“La instalación de este Comité de Seguimiento es fundamental, porque asegura que el avance del proyecto se realice con transparencia, supervisión técnica y la participación de expertos, autoridades y

sectores involucrados”, destacó el mandatario.

Díaz Mena afirmó que con este acto inicia una nueva etapa para el puerto y para Yucatán, por lo que convocó a las y los integrantes del Comité a trabajar en unidad, mantener comunicación constante y asumir la responsabilidad de que esta obra se ejecute con calidad, transparencia y visión de futuro.

“No queremos que esta obra quede solo en el papel ni que su desarrollo se vea interrumpido por la falta de coordinación. Ustedes serán los ojos y oídos del pueblo yucateco, velando porque cada etapa se cumpla en tiempo y forma, y que los beneficios

lleguen a toda la población”, apuntó Díaz Mena.

Subrayó que la ampliación del Puerto de Altura multiplicará las oportunidades para atraer inversión, fortalecer la industria, generar empleos mejor remunerados y abrir nuevos mercados para los productos y servicios locales. Añadió que también beneficiará directamente a sectores clave como el turismo de cruceros, la pesca, la logística y el comercio internacional.

Díaz Mena reiteró que este proyecto es parte del Renacimiento Maya, un conjunto de obras de infraestructura y programas sociales impulsados por el Gobierno del Estado que buscan transformar la re-

gión y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Entre estas iniciativas se encuentran la modernización del Puerto de Progreso, la conexión del Tren Maya con el puerto y los Polos de Bienestar, integrando a Yucatán en una estrategia de desarrollo integral y sostenible.

Díaz Mena también destacó la coordinación con el Gobierno de México, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como un factor clave para garantizar que este proyecto sea un referente nacional de desarrollo.

“Les pido que trabajemos unidos, mantengamos comunicación constante y asu-

mos la responsabilidad de que esta obra se ejecute con calidad, transparencia y visión de futuro. Que la ampliación del Puerto de Altura de Progreso sea recordada no solo como una obra de infraestructura, sino como un símbolo de lo que Yucatán puede lograr”, expresó.

No obstante, señaló que este plan obliga también a cuidar el equilibrio entre desarrollo y medio ambiente, por lo que las obras complementarias deberán ejecutarse con pleno respeto a las costas, la biodiversidad marina y las comunidades que dependen de ellas, garantizando un crecimiento ordenado y responsable.

## En Mérida sabemos dar resultados de la mano de la gente: alcaldesa

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

En Mérida hay una nueva forma de gobernar que busca dar resultados de la mano de la gente, con participación, cercanía, trabajo, servicio y amor, afirmó la presidenta municipal Cecilia Patrón Laviada en su mensaje a las y los meridianos en el marco del Primer Informe de Trabajo del ayuntamiento 2024-2027 1 Año Contigo.

“Lo que hemos construido en este primer año no es fruto del gobierno de una sola persona, es el resultado de una comunidad fuerte y solidaria que celebra unida los avances, que sonríe por los logros de sus vecinos y que sabe defender a cada uno de sus integrantes ante cualquier ataque”, indicó ante más de 5 mil asistentes que se dieron cita en la Plaza Grande.

Cecilia reiteró que Mérida se gobierna desde las comisarías, las colonias, los parques y desde cada hogar, “donde nos ponemos de acuerdo para que nuestra gran casa, Mérida, sea cada día mejor”.

A las juventudes, a las niñas y niños, a las personas

mayores, a las mujeres, a las personas con discapacidad, a las artesanas, a las y los trabajadores, a las amas de casa, a todos: Cecilia agradeció, porque son quienes hacen de Mérida una ciudad viva, entusiasta y unida.

De manera especial se refirió a las meridianas, a quienes reiteró que llegó acompañada por todas, pues “en Mérida nos cuidamos todas”.

Posteriormente habló del impulso a la economía local para sembrar futuro con programas como Micromer, Macromer y Mi Primer Crédito, con los que más de 258 emprendedoras y emprendedores salen adelante y fortalecen la economía de sus familias con créditos más accesibles y montos mayores. Así también Emprendo Contigo que ofrece capacitación intensiva, acompañamiento, y la fuerza para transformar ideas en negocios reales.

Mérida es la primera ciudad en México con el distintivo Ciudad por el Comercio Justo, que reafirma el compromiso con el valor digno del trabajo local, el consumo responsable y la justicia económica. Se refirió a la estrategia Mérida Comunitaria que es una iniciativa



▲ Ante más de 5 mil asistentes que se dieron cita en la Plaza Grande, Cecilia reiteró que Mérida se gobierna desde las comisarías, las colonias, los parques y desde cada hogar. Foto Gerardo Jaso

de turismo que promueve proyectos en comisarías como Xcunyá, Tamanché, Chablekal y Molas.

A pesar de un panorama con muchos desafíos, en este primer año se han anunciado 16 proyectos con una inversión de más de 12 mil millones de pesos, oportu-

nidades para mejorar el ingreso de las familias.

Cecilia Patrón reconoció que las calles fueron el primer gran desafío, muchas de ellas tienen más de 40 años y reclaman atención y desde el día uno empezó un intenso trabajo de bacheo y se realizaron 100 kilóme-

tros de calles nuevas y repavimentadas.

La alcaldesa reiteró su compromiso y disposición para seguir trabajando con el gobierno federal y la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum; así como con el gobernador Joaquín Díaz Mena.



## GOBERNANZA Y SOCIEDAD

# Gobernanza, derechos de los pueblos indígenas y la expansión territorial de Mérida

MARIANA GOROCICA BARRERA

**L**A CAPITAL YUCATECA enfrenta un crecimiento acelerado y una expansión territorial significativa hacia sus comisarías y municipios aledaños. Recientemente, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), actualizó la lista de demarcaciones que conforman la Zona Metropolitana de Mérida, un total de 14, en los cuales se concentra más de la mitad de la población de la entidad, es decir, 1.3 millones de personas.

**LO ANTERIOR, AUNADO** a los megaproyectos de infraestructura que se llevan a cabo en el sureste mexicano, ha provocado una transformación profunda del uso del suelo, creando subcentros urbanos y fragmentación territorial que impacta las formas tradicionales de vida y el patrimonio cultural de comunidades rurales en la periferia de Mérida y municipios como Kanasín, Conkal, Umán, Ucú y Progreso.

**EN LAS ÚLTIMAS** semanas, habitantes de Xcucul Sur, Petecbiltún y Hotzuc, en Umán, y San José Tzal y Texan Cámara, en Mérida, han denunciado afectaciones en sus viviendas y salud a causa de los bancos de materiales que utilizan explosiones para extraer material pétreo, los cuales se han instalado en las inmediaciones de estas comunidades.

**A LA PÉRDIDA** de los territorios ancestrales de los pueblos mayas y los conflictos sociales derivados de las obras de infraestructura, como la expansión inmobiliaria y el Tren Maya, se suma la falta de planeación metropolitana integral y coordinada que acentúa la vulnerabilidad de estas poblaciones, situación que pone en evidencia la urgencia de un enfoque que permita atender sus necesidades.

**EL FORO PERMANENTE** de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas destaca a la gobernanza como una herramienta esencial para la resolución de conflictos sociales, al basarse en principios de transparencia, rendición de cuentas, eficacia e inclusión. En

contextos complejos en los que las comunidades mayas se ven afectadas por decisiones sobre sus tierras, territorios y recursos, una buena gobernanza implica garantizar su participación plena y efectiva en los procesos decisorios, respetando su derecho a la libre determinación y a establecer sus propias formas de autogobierno y autoridades.

**ESTA DEBE SUSTENTARSE** en la consulta previa, en su propio idioma, libre e informada, especialmente en proyectos que impactan directamente a sus espacios de vida, asegurando así que las soluciones sean justas, sostenibles y respetuosas de los derechos humanos. Sin embargo, incluso se realicen en su lengua y apegadas a los procedimientos establecidos, deben seguirse mecanismos claros para la implementación de los acuerdos y atender las inquietudes manifestadas.

**LA GOBERNANZA CONSTITUYE** un elemento fundamental para la protección de los derechos de los pueblos indígenas, dado que promueve mecanismos de partici-

pación inclusiva, transparencia y rendición de cuentas en la gestión de los territorios y recursos naturales. Implica reconocer y respetar la autonomía y las formas tradicionales de organización de estas poblaciones, abriendo espacios para que ejerzan su derecho a la libre determinación, contribuyendo activamente en la toma de decisiones que afectan su entorno y su modo de vida, lo cual es indispensable para preservar su identidad cultural y sus derechos colectivos.

**ASIMISMO, LA GOBERNANZA** basada en el consentimiento informado y la consulta previa constituye un instrumento clave para evitar conflictos y mitigar los impactos negativos de las intervenciones urbanísticas y extractivas, contribuyendo a que se efectúen de forma justa y sostenible, asegurando un desarrollo urbano equitativo y sostenible que promueva el bienestar social y ambiental de toda la región.

Siga nuestras investigaciones en:  
[orga.enesmerida.unam.mx/](http://orga.enesmerida.unam.mx/)  
X: @ORGA\_UNAM\_



▲ "La gobernanza basada en el consentimiento informado y la consulta previa constituye un instrumento clave para evitar conflictos y mitigar los impactos negativos de las intervenciones urbanísticas y extractivas, contribuyendo a que se efectúen de forma justa y sostenible". Foto LJM

# Nacha Rodríguez, líder estudiantil del 68

ELENA PONIAKOWSKA

Dentro del movimiento estudiantil, dos valientes mujeres destacaron mucho por su compromiso, Tita Avendaño e Ignacia Rodríguez, la Tita y la Nacha, las dos conocidas por su liderazgo y la fuerza de su compromiso. A Tita, muy gordita, simpática y dicharachera, la visité en el hospital López Mateos hasta el momento de su muerte. Mi cercanía con ella fue mayor que la que tuve con la gran acompañante de sus días de lucha, la Nacha, Ana Ignacia Rodríguez, a quien vuelvo a encontrar ahora con admiración por el recuerdo de su valentía a toda costa y su capacidad de resistencia.

-Nacha, admiré tu valentía y tu entereza las veces que te visité con Adelita Castillejos en la Cárcel de Mujeres situada casi a la entrada de la autopista a Puebla.

-La cárcel está en el kilómetro 16, en medio de la carretera a Puebla. En ese momento era un lote baldío y ahora ya no puedes ni llegar de tanta gente que hay.

-Recuerdo que las carceleras eran sumamente respetuosas contigo y con la Tita, por tanto, resultaron amables con sus visitantes. También a ustedes las estimaban, porque ustedes se asomaron a la calle por una ventana...

-Sí, siempre las vi muy positivas y nosotras dábamos la mejor cara. Ya lo que vivíamos adentro era difícil, porque nos tocó convivir con gente muy nefasta, como *La Viuda Negra*, así llamada porque cuando se apareaba mata al macho. A ella la acusaron de asesinar a sus maridos. No los mató, pero ese era su apodo; era prestamista. Su hermano estaba en Santa Martha Acatitla, la cárcel de hombres. Tenía nexos con unos paisanos míos, de Guerrero, los Cueva Urióstegui, que eran sicarios y tienen en su haber varios asesinatos cometidos bajo el mando de la señora prestamista. Nosotras, como estudiantes, no teníamos que haber estado con presas comunes, y mucho menos con ellas. También estaba *La Tamalera*, que hizo tamales de su marido...

-¿Tú la veías?

-Convivíamos, éramos presas, pero nunca se nos reconoció como presas políticas. Fuimos ganando



▲ "Todos teníamos ocho delitos comunes y dos políticos. A la Tita y a mí nos echaron lo mismo, ocho delitos comunes: robo, homicidio, lesiones y más, ataques a las vías generales de comunicación; los delitos políticos fueron sedición e incitación a la rebelión", narra Ana Ignacia Rodríguez. Foto José Carlos González

espacio como las consideradas presas políticas que participaron en la guerrilla. Seguro conociste a Ana María Rico Galán.

-A ella no, pero sí a Rico Galán que vi subir la escalera de la revista *Siempre!*, en la calle de Vallarta...

-Ella estaba por guerrillera. Me las he encontrado y son como ocho sobrevivientes de varias guerrillas. A algunas las encerraron después de torturarlas; nos tocó convivir con ellas.

-A ustedes no las torturaron.

-No, no puedo mentir. Con Tita nos tocó el secuestro de la Federal de Seguridad con Nazar Haro, y ella estuvo en una casa de seguridad. A mí me tocó con el compañero *El Che*, Antonio Pérez Sánchez, quien todavía vive. Nos llevaron a las caballerizas del campo

militar número uno; nos tuvieron varios días. De ahí, los hombres salieron a Lecumberrí y las mujeres a Santa Martha Acatitla.

-¿De qué las acusaban?

-De lo que acusaron a todos los principales líderes, como Raúl Álvarez Garín y Gilberto Guevara Niebla; todos teníamos ocho delitos comunes y dos políticos. A la Tita y a mí nos echaron lo mismo, ocho delitos comunes: robo, homicidio, lesiones y más, ataques a las vías generales de comunicación; los delitos políticos fueron sedición e incitación a la rebelión.

-¿Qué hicieron las autoridades? Hicieron un secuestro y un desbarajuste, y nos sacaron en una modalidad de 'libertad bajo protesta', porque no aceptamos la amnistía, no teníamos porqué pedir perdón;

¿bajo protesta de qué? Nosotros teníamos que protestar por la violación a nuestros derechos. En la historia de México se ha omitido que fuimos víctimas de tortura física, pero a mí me tocó ver la tortura física de los preparatorianos en Tlaxcoaque con una manguera para apagar incendios, que lanza un chorro espantosamente fuerte que lastimaba mucho. Después de mojar al detenido, le aplicaron la picana en los testículos, y a mí me obligaron a ver esa tortura por orden del jefe de la policía, el general Cueto. Bajo su mando estaba el mero mero de los granaderos -que dicen que ya desaparecieron ese grupo, pero es falso, sólo les pusieron otro uniforme.

"La verdad he sido un ser privilegiado, Elena, porque primero,



estoy viva. Soy sobreviviente, mírame bien. Me da mucha tristeza que la mayor parte de mis compañeras del 68 están muertas: Adela Salazar de Castillejos junto con su marido Armando, preso en Lecumberri. Me tocó estar con Amada Velasco, acusada de complicidad por vivir con un líder de maestros; no recuerdo su nombre pero a quien más extraño es a la Tita, que se fue muy joven, y éramos grandes amigas. Vivimos dos años juntas. La convivencia es lo más difícil y estar en un lugar pequeño, las dos viéndonos la cara todos los días durante dos años, porque la Tita no salió en libertad cuando yo salí. Me dijeron: 'se va usted mañana'; yo pregunto: '¿la Tita?' 'No, ella se queda.' 'No, no quiero salir sin ella; venimos juntas nos vamos juntas'.

"¿Sabes por qué le echaron un mes más a la Tita? Porque aparece en una foto en una manifestación muy grande, arriba de un autobús del Politécnico.

"Ya sabes cómo era ella, menándole la madre al bocón horrible que le decíamos La Changa.

La Tita no se medía, cantaban canciones subversivas y lo tomaron muy en cuenta. Le echaron un mes más por eso. La Tita adornaba sus conversaciones. Nació en la colonia Doctores, fue hija única; se separaron sus padres, y lo que más le dolió fue que muriera su madre estando ella presa."

-Una vez acompañé a su mamá en el tren de Tlalpan.

-La Tita era osada, porque se agarraba del tren y se iba así todo Tlalpan, en patines.

-Creo que su mamá iba sentada adentro y le dio ese ejercicio para que adelgazara, pero la veía desde la ventanilla del tren.

-Era osada. Ella bailaba precioso, danzón, música tropical. Un día que andábamos en Acapulco se puso un pareo y me dijo: "En la playa voy a mover la pancita y tú vas a cobrar". Y así lo hicimos y nos fue muy bien. La Tita era quien era. Sus papás la querían mucho y le llevaban cosas muy ricas de comer a la Cárcel de Mujeres. A mí, los míos me visitaban cada mes, porque mis papás venían de Taxco y no había medios para venir cada domingo.

Cuando le llevaban comida a la Tita, me invitaba a comer: "baja a comer", porque las celdas estaban arriba y nosotros teníamos acceso al comedor general; nunca tuvimos las posibilidades de los presos de Lecumberri que podían entrar a su celda y que sus abogados podían entrar diario, que comían ahí mismo lo que guisaban en la crujía. Nosotras comíamos en el comedor general con las presas comunes.

-¿Hicieron amistad con alguna?

-Sí, sí, algunas se portaron lindas, no puedo quejarme de la amistad de algunas personas que conocí, incluso extranjeras, porque en la Cárcel de Mujeres había muchas muy guapas que estaban ahí por cuestión de drogas; eran de Guatemala, El Salvador, Bolivia, Venezuela. Eran jóvenes muy bien parecidas, las conocían como *mulas*, porque las usaban para transportar droga que se metían en el cuerpo. Acuérdate de la película *El apando*, tomada de la obra de José Revueltas. Aparece una señora a la que le metían carrujos en la vagina, no por su voluntad, pero eran las leyes carcelarias.

Nosotros sí supimos que a las madres les metían droga en el ano, así como a sus hijitos.

-Recuerdo que "las monas" les quitaban el pañal a los bebés y revivaban a las madres en un apartado.

-Yo me acuerdo mucho de eso, Elena, porque también nos lo hicieron. Tan es así que cuando me secuestraron, la primera vez en mi departamento, que todavía existe, el 1625 de avenida Coyoacán, detuvieron a Antonio Pérez Sánchez, quien todavía vive; es maestro del CCH Oriente, del CCH Sur. Había regresado de Taxco, queríamos jugar con el ajedrez de hueso con plata, regalo de mi madre, y le dije: "no conozco bien las piezas", y respondió: "paso a tu casa a enseñarte", y por él llegó la Federal, a mano armada, como si fuéramos guerrilleros colombianos. Yo estuve después en los separos de Tlaxcoaque, pero ahora sabemos que eran las caballerizas del Campo Militar número uno, y ahí estuvimos Antonio Pérez y yo. Tita no estuvo secuestrada ahí, sino en una casa de seguridad. A mí me dijeron: "¿Sabes quién te entregó? La Tita".



▲ "Con Tita nos tocó el secuestro de la Federal de Seguridad con Nazar Haro, y ella estuvo en una casa de seguridad. A mí me tocó con el compañero El Che, Antonio Pérez Sánchez, quien todavía vive. Nos llevaron a las caballerizas del campo militar número uno; nos tuvieron varios días". Foto Wikimedia Commons

## NOTICIAS DE OTROS TIEMPOS

## Antes de los Consejos Técnicos

FELIPE ESCALANTE TIÓ

UNA DE LAS grandes obras de la Revolución Mexicana, o más bien de los gobiernos que siguieron a la rebelión de Agua Prieta, es la organización de la estructura de la educación pública para convertir las escuelas porfirianas, que mayormente dependían de los ayuntamientos, a una destinada a la atención de las masas populares.

JUNTO CON EL impulso que dio el gobierno federal, con la creación de la Secretaría de Educación Pública y la labor de José Vasconcelos en ella, muchos gobiernos estatales actuaron con la creencia de que la escuela sería un espacio para la redención de quienes por décadas habían sido explotados, sufriendo abusos y engaños de todo tipo.

PRECISAMENTE A PRINCIPIOS de la década de 1920, Yucatán estuvo entre los estados que más destacaron por la creación de escuelas en todos sus niveles, pero también por la formación del magisterio. Si bien se tiene a la fundación de la Universidad Nacional del Sureste como el mayor logro del gobierno de Felipe Carrillo Puerto en materia educativa, lo cierto es que hubo una labor muy fuerte para que los hijos de sirvientes de las haciendas henequeneras, indígenas, aprendieran las primeras letras. La época dejó, además, testimonios de la idea que animaba el fomentar este aprendizaje, que es la creación de ciudadanos que pudieran impedir cualquier abuso, especialmente que se pagara menos a quienes trabajaban en el campo, alegando supuestas deudas o aprovechando la ignorancia de la aritmética.

PERO LA GRAN preocupación en el ambiente, al menos el de Yucatán, fue qué enseñar a esta población que comenzaba a acceder a la escuela. En el diario *El Popular*, en su edición del 26 de julio de 1922, encontramos una rareza para la publicación: una fotonota compuesta por cuatro imágenes en las cuales hallamos a maestros cuyos nombres quedaron incrustados en la historia local.

CON EL TÍTULO *Cómo se labora*

▲ En la tarea de organizar la educación para las masas populares, y entendida como una obra de redención, contribuyeron grandes personalidades de la intelectualidad yucateca. Foto *El Popular*, 26 de julio de 1922

en Yucatán en pro de la educación pública, el collage da cuenta de cómo se estaban llevando a cabo los cursos para docentes, previo al inicio del año escolar. El pie de foto sigue una numeración, una práctica que durante varios años se realizó en los periódicos cuando se publicaban secuencias de imágenes y, en sus archivos, aún es posible encontrar las impresiones originales de las fotografías, unidas con una cinta adhesiva y el número marcado a tinta. Para esta composición, la primera corresponde a una conferencia sobre biología que impartió el doctor Eduardo Urzáiz “ante los Profesores de Mérida y Progreso”, seguida por “El Prof. Víctor Montalvo ante un numeroso grupo de maestros del interior del estado”, hablando de “las bondades del método Best para la enseñanza del dibujo”.

Luego, de nueva cuenta, un retrato del doctor Urzáiz, “una de nuestras intelectualidades consagradas a la noble tarea de la Educación popular”, y por último el profesor Agustín Franco [Villanueva], “maestro meritísimo a quien se debe la iniciativa de los cursos de preparación social y pedagógica que se está impartiendo a los maestros”.

LOS HOMBRES RETRATADOS, cabe mencionar, se encontraban en la primera línea del gobierno socialista en lo que a educación se refiere. Urzáiz fue el primer rector de la Universidad Nacional del Sureste, mientras que Franco Villanueva fue diputado federal durante el gobierno de Carrillo Puerto. Pero *El Popular* revelaría mucho más.

A CONTINUACIÓN, EN una co-

lumna un tanto apartada de las imágenes, seguramente porque el cajista no tuvo muchas opciones de diseño, aparecen tres párrafos que funcionan como editorial sobre estos cursos de preparación social y pedagógica, resaltando que incluso “nuestros opositores sistemáticos” estaban de acuerdo en que “la ímproba tarea de reformación social, no habrá de realizarse bruscamente”, y que esta lucha debía comenzar “allá en donde la humanidad comienza a espigar con los dones naturales de su inteligencia y de su acción”, que

“No tiene tela en qué cortar, porque se está convenciendo de que quienes anhelan una reforma social no son los impulsivistas ni los inconscientes”

es en la infancia.

PERO SOBRE ESOS opositores, *El Popular* agregaría que “cuando, en medio del mayor entusiasmo todos los Maestros del Estado se concentran en esta capital para recibir los cursos de preparación social y pedagógica y cuando con el mayor desprendimiento el Gobierno no escatima gasto alguno por tal de que estos movimientos iniciales de reforma se hagan cristalizar en hechos en la infancia, la prensa asalariada del Capital, de la clerical, de los intereses creados en general, cumple con su misión retardaría. No ataca, porque no tiene tela en qué cortar; porque se está convenciendo de que quienes anhelan una reforma social no son los impulsivistas ni los inconscientes”.

Y ESA PRENSA no atacó. Personalidades como el doctor Urzáiz eran de gran prestigio, pero es necesario reconocer que la obra educativa del gobierno socialista incluía la imposición del idioma español y muchos niños sufrieron castigos físicos por hablar maya en la escuela, pero eso es materia de otras notas, y otros tiempos.

# DE ENMIEDIO



▲ Un estudio publicado en la revista *Science*, en el que participaron investigadores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), reveló que el mamut colombino, que habitó en lo que hoy es México, pertenece a un linaje distinto al de

sus parientes en Estados Unidos y Canadá, los cuales son más cercanos a los mamuts lanudos. El análisis de paleogenómica es coordinado por Federico Sánchez Quinto, investigador del LIIGH, quien hizo el diseño experimental. Foto INAH

# Recupera libro los vínculos del pintor *El Corcito* con las artes escénicas y el cine

MERRY MACMASTERS  
CIUDAD DE MÉXICO

*El Corcito* solía firmar sus cuadros como Antonio M. Ruiz. La eme no se refería a algún nombre específico, sino que significaba "Muy"; es decir, "Antonio Muy Ruiz; era un pintor congruente consigo mismo y distinto a sus contemporáneos". Aunque cercano a los círculos más reconocidos del arte oficial, "*El Corcito* siempre mantuvo una personalidad artística independiente", afirman Dafne Cruz Porchini y Luis Vargas Santiago, editores del libro-catálogo *Antonio Ruiz El Corcito: Montajes y escenas del México moderno* (Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE)/Museo Amparo).

Al ser invitados por el Museo Amparo para realizar un proyecto en torno al pintor, escenógrafo y docente, el reto consistió en decir "algo distinto a lo que ya habían hecho colegas tan estimados, como Olivier Debroise, Luisa Barrios y, sobre todo, Rita

Eder, quien dedicó su tesis doctoral y un libro a este artista", señala Vargas Santiago, secretario académico del IIE.

Cruz Porchini y Vargas Santiago tuvieron la ventaja de trabajar directamente con el archivo de Ruiz (1892-1964) antes de que la familia lo vendiera al Centro de Investigaciones Getty, en Los Ángeles, California. El archivo documenta el paso de *El Corcito* por muchas instituciones en las que trabajó desde los años 20, como la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, y la escuela de ingeniería del Instituto Politécnico Nacional.

## Incursión de Ruiz en las artes escénicas

"Al revisar el archivo nos dimos cuenta de que un área menos explorada era la de la relación de Ruiz con otras artes, además de las pictóricas.

"Fue escenógrafo de obras destacadas de amigos como Rodolfo Usigli y de compañías de ballet como La Paloma Azul. Esas colaboraciones dejaban ver que

había entendido claramente la escena como una suma de planos donde ocurren acciones en movimiento."

Pero, ¿de dónde surgió ese interés? "Aparte de estudiar pintura en la Academia de San Carlos, *El Corcito* se inscribió en la carrera de arquitectura. Esa formación, junto con el dibujo y la pintura, le dio un entendimiento que le permitió hacer maquetas constructivas, mapas y foros cinematográficos cuando se fue a Hollywood a probar suerte hacia 1926. Después reflexionamos de qué manera la relación con las otras artes también influyó en cómo Ruiz construía pinturas en miniatura que parecen pequeñas ventanas o escenografías en las que tienen lugar muchas acciones".

Luego, con el propósito de acercarse de forma distinta a la obra del artista, los investigadores retomaron algunas de las hipótesis mencionadas por Debroise y Eder: "Rita, por ejemplo, habla de *El Corcito* como una alternativa al muralismo monumental, incluso, mucho más crítica".



▲ "Reflexionamos de qué manera la relación con las otras artes influyó en cómo Ruiz construía pinturas en miniatura que parecen pequeñas ventanas o escenografías", cuenta Dafne. Foto SHCP

# Abren convocatoria para el premio campechano "Justo Sierra Méndez"

DE LA REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La secretaria de Gobierno, Liz Hernández Romero, junto al secretario de Educación, Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, y la directora de Cultura y Artes, Mónica Alejandra Sosa Rodríguez, encabezó la rueda de prensa para hacer oficial las bases de la convocatoria del Premio Estatal "Justo Sierra Méndez, Maestro de América", edición 2026.

Este galardón, el máximo que otorga el Gobierno del Estado desde 1981, reconoce la trayectoria, vocación y compromiso de instituciones y campechanos que se distinguen en el desarrollo educativo, las ciencias, artes, cultura y otras áreas que abonan al crecimiento de Campeche.

## El galardón reconoce la trayectoria de desarrollo educativo, ciencia, arte y cultura

Hernández Romero informó que el propósito es entregar el premio el 26 de enero de 2026, en el marco del natalicio de Justo Sierra, para honrar su memoria y legado. "Una forma de hacerlo es reconociendo a los hombres y mujeres que anteponen, como principio de vida, el bien común", afirmó.

A nombre de la gobernadora Layda Elena Sansores San Román, se invitó a la ciudadanía, cámaras empresariales, asociaciones y organizaciones a presentar propuestas de personas o instituciones cuya labor merezca ser distinguida con este alto honor. "Sabemos que Campeche es tierra de gente talentosa, creativa, solidaria y comprometida".

Y como en su momento dijo don Justo Sierra Méndez, "el amor a la patria comprende todos los amores humanos, ese amor se siente primero y se explica luego; Que así sea el amor que tenemos por nuestra tierra, por nuestro Campeche nos inspire siempre a reconocer a quienes cada día con su trabajo y sabiduría contribuyen a hacer de Campeche el mejor lugar para nuestras familias", acotó la secretaria.

La convocatoria permanecerá abierta para que la ciudadanía presente sus propuestas en la Secretaría de Gobierno, teniendo como límite el día 31 de diciembre de 2025. Podrán participar exclusivamente personas físicas, asociaciones e instituciones campechanas.

Posteriormente, el Comité Cívico Estatal -que preside la Gobernadora e integran instituciones educativas y de la sociedad civil-, se reunirá para estudiar y valorar cada propuesta recibida, y emitir el dictamen para elegir al galardonado.

Por su parte, Mónica Sosa Rodríguez, hizo hincapié en la importancia de la participación de comunidades, colectivos y grupos artísticos y culturales. "De esta forma le damos visibilidad y reconocemos su trayectoria... invítenlos a participar en esta convocatoria", solicitó.

Como ejemplos de galardonados anteriores, se destacaron nombres como el arqueólogo Román Piña Chan (1985), el músico Hernán Loria Pérez (1987) y el Grupo Cultural Brecha (2001), hasta el más reciente, el cronista de Tenabo, Eudaldo Chávez Molina (2025).

El secretario de Educación, Víctor Sarmiento, destacó que "la transformación se construye desde abajo, con el pueblo", y expresó su deseo de que esta convocatoria sea el reflejo de un Campeche que honra a sus mejores hijas e hijos con verdad, transparencia y profundo amor.



**NUEVO**

**Súper aki.**

**Akí sí me alcanza**

**SUCURSAL KUKULCÁN**

**¡YA ABRIMOS!**



**Pechuga sin hueso CRÍO a granel**  
(Los primeros 5 kilos a \$119.00 kilo. Después de 5 kilos a \$155.00 kilo)

**A SÓLO \$119.00 Kilo**



**Queso manchego chileno ó queso manchego MY BRAND**

**A SÓLO \$160.00 Kilo**



**Detergentes en polvo y líquido ROMA**

(Ármalo como quieras)  
(Aplica a primeras 3 ofertas)  
(Gratis el de igual o menor precio)

**3x2**



**Todos los pañales HUGGIES ALL AROUND, SUPREME MOVILASTIC Y SUAVELASTIC**

(Ármalo como quieras)  
(Aplica a primeras 3 ofertas)  
(Descuento aplicado al de menor precio)

**50% DE DESCUENTO**  
compra uno y llévate el segundo



**todos los yoghurts para beber de 220 a 242 gr o todos los yoghurt batidos LALA, YOPLAIT, ALPURA O DANONE DE 900 gr o de 1 kg**  
(Ármalo como quieras)

**3x2**



**A SÓLO \$242.00 Pieza**

**Mayonesa con jugo de limones MCCORMICK frasco de 2.800 kg**

\*Vigencia del 01 al 07 de Septiembre 2025.

\*Ofertas exclusivas en sucursal Tulum Kukulcán.

Superakioficial

Superakimx

Compra con un clic:

**superaki.mx**

\*consulta las ofertas disponibles en línea

**Súper aki.**

**Akí sí me alcanza**



# Aaron Ramsey les da una victoria a los Pumas ante el Atlas: 1-0

## El galés se estrena como goleador en la Liga Mx; Monterrey, líder

AP  
DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Bajo un torrencial aguacero, Aaron Ramsey se estrenó como goleador al darles a los Pumas una victoria de 1-0 sobre Atlas, con una diana en tiempo de compensación el domingo, en duelo de la jornada siete del torneo Apertura de la Liga Mx.

Ramsey llevaba pocos minutos en el campo cuando aprovechó las fallas de la zaga rojinegra para rematar de derecha un centro en tiro de esquina a los 90+2.

El estreno como goleador del mediocampista galés en el fútbol mexicano les dio a los universitarios su primer triunfo como locales en el campeonato, con el que se ubicaron en la décima posición con nueve puntos.

Atlas hilvanó su sexto partido del torneo sin celebrar una victoria (cuatro derrotas y dos empates) y quedó en la 15a posición con cinco unidades.

Ramsey tuvo minutos por segundo desafío consecutivo después de ingresar de cambio a los 74, cuando el encuentro ya se disputaba bajo el aguacero.

En la primera mitad, los universitarios corrieron con mala fortuna al ver cómo un par de goles no subieron al marcador tras



▲ Con un gol de su suplente de lujo, Aaron Ramsey, los felinos doblegaron al Atlas. Foto @PumasMX

las intervenciones del videoarbitraje (VAR).

Alan Medina realizó una gran jugada individual por la banda derecha y definió a los 33 minutos, tras abrirse camino hacia la portería y cerrar con un disparo a las redes; pero la acción fue invalidada al revisarse una posición adelantada en el VAR.

El árbitro Martín Molina Astorga recurrió a la revisión de video en el descanso previo al descanso para señalar una mano de Jorge Ruvalcaba, que le permitió marcar una diana que también fue anulada.

En el complemento, Mo-

lina Astorga volvió a revisar una acción de un potencial penal a favor de los Pumas, aunque ésta fue invalidada por una posición adelantada previa a la falta sobre Pedro Vite.

El sábado, Igor Lichnovsky y Allan Saint-Maximin celebraron ante un estadio vacío los goles con los que el América venció 2-0 a Pachuca para escalar al segundo puesto.

Un panorama completamente diferente vive las Chivas, el equipo que pelea con las Águilas por ser el más popular del país, después de hilvanar cuatro jornadas sin éxito al

caer horas antes 2-1 ante el Cruz Azul.

América se vio obligado a jugar a puerta cerrada en el Estadio de la Ciudad de los Deportes de la capital. El viernes, el inmueble fue clausurado por supuestas irregularidades durante un partido disputado el jueves por el conjunto femenino de las Águilas.

El líder del torneo es Monterrey (18 puntos, uno más que el América), que derrotó el viernes 4-2 a Puebla.

En otros resultados, Juárez 1, Mazatlán 0; Toluca 3, San Luis 1; León 3, Querétaro 0; Tigres 1, Santos 0.

## Calero, clave en el primer triunfo de los Venados, que se alistan para recibir a Morelia

Los Venados lograron su primer triunfo en el torneo Apertura de la Liga de Expansión en un partido de locura el sábado en Oaxaca que incluyó nueve goles.

Juan Calero marcó tres anotaciones por los astados, que ahora ocupan la posición 12 de la tabla con cuatro puntos.

Ignacio Castro, en su debut como entrenador del equipo yucateco, fue expulsado en la segunda mitad.

William Guzmán y Jesús Miranda también anotaron por los ciervos.

Calero puso el 4-4 en el marcador al 72 y poco después, en tiempo de compensación, cobró un penal de gran manera.

Los Venados regresan a casa para enfrentar este jueves a Morelia, que viene de imponerse 2-0 a los Mineros.

## De Rosario ayuda a Seattle a vencer 3-0 a Inter Miami en la final de la Leagues Cup

Osaze De Rosario anotó a los 26 minutos, y los Seattle Sounders blanquearon a Lionel Messi y al Inter Miami 3-0 el domingo por la noche para ganar la Leagues Cup.

De Rosario cabeceó un centro de Alex Roldán hacia la esquina inferior izquierda de la red para su cuarto gol en el torneo. Roldán anotó de penal a los 84 minutos, y Paul Rothrock encontró la red a los 89.

Al ganar el torneo anual que involucra a clubes de la Major League Soccer y la Liga Mx, los Sounders obtuvieron un pase directo a los octavos de final en la próxima Liga de Campeones de la Concacaf.

Seattle también se convirtió en el único equipo de la MLS en haber ganado los cinco trofeos anuales disponibles para los conjuntos en la liga, habiendo ya reclamado la MLS Cup, la Liga de Campeones de la Concacaf, la U.S. Open Cup y el Supporters' Shield.

## Los Diablos superan a los Piratas y empatan la serie de campeonato

**Ciudad de México.-** Con dos ataques en el primer tercio del juego y un pitcheo de relevo que colgó ceros en las últimas cuatro entradas, los Diablos Rojos vencieron 6-4 a los Piratas de Campeche en el segundo partido de la Serie de Campeonato de la Zona Sur en el Estadio Alfredo Harp Helú, con lo que empataron a una victoria por bando la confrontación.

Con dos carreras en la primera

y tres en la tercera, los infernales tomaron una ventaja que resultó inalcanzable para la escuadra de Campeche, que aunque montó ataques en la parte final del encuentro no logró llegar al plato. De esta forma, se ha asegurado que se realizarán los tres duelos en el Estadio Nelson Barrera (de martes a jueves).

Brooks Hall lanzó cuatro entradas y dos tercios, en las que admitió seis hits y cuatro

carreras, con dos pasaportes y cuatro ponches, por los Diablos. Cinco relevistas se encargaron de no permitir anotación en cuatro actos y un tercio. Los bomberos que cerraron la puerta fueron Nick Vespi (un tercio), Kevin Gowdy (una entrada), Jimmy Yacobonis (un episodio), JC Mejía (un rollo) y Tomohiro Anraku (un capítulo). Tres de las seis carreras del equipo capitalino llegaron con elevados de sacrificio de José

Marmolejos, Julián Ornelas y Ramón Flores (para una carrera en la octava). Las tres anotaciones en tercer rollo llegaron con dobles de Robinson Canó y Carlos Pérez.

Ahora, pingos y bucaneros viajan a Campeche para reanudar la serie el martes en el Nelson Barrera, donde los capitalinos enviarán al centro del diamante a Justin Courtney.



# Alcaraz usa magia tras la espalda para avanzar en el *US Open*

## Fritz y Djokovic se imponen y chocarán por un boleto a semifinales

AP  
NUEVA YORK

Carlos Alcaraz realizó un golpe por detrás de la espalda en el Abierto de Estados Unidos para ganar un punto en su victoria por 7-6 (3), 6-3, 6-4 sobre Arthur Rinderknech el domingo, lo que convirtió al español en el hombre más joven en la era Abierta en alcanzar 13 cuartos de final de torneos de "Grand Slam".

"A veces lo practico. No voy a mentir. Pero quiero decir, no lo practico muchas veces. Sólo en los entrenamientos, si la oportunidad está ahí, lo intentaré. En el partido, es más o menos lo mismo", comentó Alcaraz (2) sobre el truco.

Con 22 años y tres meses, Alcaraz es aproximadamente seis meses más joven que Boris Becker cuando llegó a su 13er cuarto de final de un "major".

El oponente de Alcaraz el martes será el número 20, Jiri Lehecka, un joven de 23 años de la República Checa. Lehecka avanzó por segunda ocasión a esa instancia de un "Slam" con un triunfo de 7-6 (4), 6-4, 2-6, 6-2 ante Adrian Mannarino.

Mientras tanto, Novak Djokovic y Taylor Fritz pactaron un duelo en cuartos de final que debe ser electrificante. El estadounidense,



▲ Taylor Fritz, actual subcampeón del Abierto de Estados Unidos, está de regreso en los cuartos de final en Nueva York. Su rival será Novak Djokovic, quien tiene récord de 10-0 contra el estadounidense. Foto Ap

cuarto sembrado, le ganó sin mayores problemas al checo Tomas Machac (21), 6-4, 6-3, 6-3, y Djokovic (7), quien lidió con molestias en el cuello, superó 6-3, 6-3, 6-2 al alemán Jan-Lennard Struff. Fritz, campeón de la Copa Mundial Yucatán en 2014, es el tenista número de su país y el único local con vida.

Para el último juego de la batalla Alcaraz-Rinderknech, incluso el francés sonreía ante otros golpes de otro nivel del español, quien ha ganado 54 de 55 "games"

de servicio en cuatro partidos este año en Flushing Meadows. Reclamó el título aquí en 2022 para el primero de sus cinco trofeos de "Grand Slam".

Alcaraz está por cuarta vez en cuartos de final de un grande de 2025, la primera ocasión que lo logra en su carrera en una temporada. Perdió contra Djokovic en esa etapa en el Abierto de Australia en enero, conquistó el Abierto de Francia en junio y perdió ante el número uno, Jannik Sinner, en la final de Wimbledon en julio.

En la rama femenil, la dos veces campeona de "Grand Slam", Barbora Krejčíková, salvó ocho puntos de partido en un épico segundo set rumbo a una victoria por 1-6, 7-6 (13) y 6-3 frente a la estadounidense Taylor Townsend, quien el viernes sorprendió en dos sets a Mirra Andrejeva (5). Krejčíková se enfrentará a Jessica Pegula por el boleto a semifinales.

Aryna Sabalenka (1) arrolló 6-1, 6-4 a la española Cristina Bucsa para meterse a los cuartos de final.

## Jessica Pegula, ex Copa Yucatán, a cuartos de final; Coco Gauff se enfrenta a Naomi Osaka

**Nueva York.-** Jessica Pegula, finalista en el Abierto de Estados Unidos el año pasado, está de regreso en los cuartos de final del último "Grand Slam" del año después de llevarse un duelo entre ex jugadoras de la Copa Mundial Yucatán.

La estadounidense se impuso 6-1, 6-2 a su compatriota Ann Li en 54 minutos y sigue sin perder set en la actual edición del torneo. Pegula (4) solamente una vez estuvo en la

cancha por más de una hora y 15 minutos.

Jessica compitió en Mérida en 2008 y Li lo hizo ocho años después. Ambas cayeron en la segunda ronda.

"Probablemente el mejor partido, honestamente, que he jugado desde antes de Wimbledon, siento que de principio a fin", indicó Pegula. "Así que eso fue alentador."

Asimismo, Coco Gauff, Amanda Anisimova y Andrey Rublev,

quienes destacaron en la Copa Yucatán, avanzaron el sábado a la cuarta ronda. Diane Parry, la campeona del prestigioso certamen juvenil en 2018, cayó ante la ucraniana Marta Kostjuk (27), 6-3, 4-6, 2-6. Parry eliminó a la mexicana Renata Zarazúa en la segunda ronda del "US Open".

Gauff (EU, 3) despachó a la polaca Magdalena Frech (28), 6-3, 6-1, y este lunes chocará con Naomi Osaka

(23). La también estadounidense Anisimova (8) doblegó 6-4, 4-6, 6-2 a la rumana Jaqueline Cristian y su siguiente rival será la brasileña Beatriz Haddad Maia (18), mientras que Rublev (15) derrotó 2-6, 6-4, 6-3, 4-6 y 6-3 a Coleman Wong (Hong Kong). El ruso se medirá ahora al canadiense Félix Auger-Aliassime (25).

## Aaron Judge empata con Yogi Berra en el quinto lugar de jonrones en la historia de los Yanquis

**Chicago.-** Cuando Aaron Judge regresó al dógout después de su jonrón en la primera entrada, el mánager de los Yanquis, Aaron Boone, gritó "¡Yogi!" en dirección a su estrella bateadora.

Yogi, de hecho.

Judge se colocó en un empate con el receptor del Salón de la Fama, Yogi Berra, por el quinto lugar en la historia de la franquicia cuando conectó el cuadrangular 358 de su carrera durante la derrota del domingo por 3-2 ante los Medias Blancas.

"No conseguir (la victoria) duele un poco", dijo Judge, "pero sabes, tener la oportunidad de empatar con uno de los más grandes yanquis en jonrones es bastante especial. Me siento honrado de usar esta camiseta, así que es bastante genial estar en esa lista con él".

En la historia de los Bombarderos del Bronx, sólo Babe Ruth (659), Mickey Mantle (536), Lou Gehrig (493) y Joe DiMaggio (361) están arriba de Judge en cuádruples.

Nueva York está a tres partidos del líder Toronto en la División Este de la Liga Americana y medio juego arriba de Boston como el primer comodín.

En Los Ángeles, el emergente Will Smith disparó un bambinazo al inicio de la parte baja de la novena entrada para darles a los Dodgers un triunfo de 5-4 sobre los Cascabeles de Arizona, evitando así una barrida de tres encuentros.

Los Ángeles tomó ventaja de dos juegos en la División Oeste de la Liga Nacional sobre su rival San Diego, que perdió 7-2 en Minnesota.

Otros resultados: Boston 5, Pittsburgh 2; Toronto 8, Milwaukee 4; Detroit 5, Kansas City 0; Marlins 5, Mets 1; Colorado 6, Cachorros 5.

# Continúa desacuerdo de Morena y PAN para elegir Mesa Directiva de la cámara

“El país necesita cohesión y unidad nacional en torno a la Presidenta”: Monreal

ENRIQUE MÉNDEZ  
GEORGINA SALDIERNA  
CIUDAD DE MÉXICO

El diálogo entre las bancadas de Morena y del Partido Acción Nacional no ha decantado en un acuerdo para la integración y elección esta tarde de la nueva Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y de no lograrse una solución, los actuales integrantes de ese órgano de dirección legislativa continuarán cinco días más en el cargo.

El coordinador de Monreal, Ricardo Monreal Ávila, indicó que todavía no hay un consenso y planteó la inconveniencia de caer en un vacío jurídico si, a más tardar el 5 de septiembre,

no hay una solución que permita la conducción institucional de la cámara.

Previo a la reunión plenaria de Morena, citada a las dos de la tarde, y de la Junta de Coordinación Política donde se prevé que se presente la lista de candidatos a integrar la mesa para el segundo año de la actual legislatura, Monreal insistió que “no se debe escatimar” al PAN la presidencia de la cámara.

“Aunque tenemos mayoría, es conveniente la estabilidad política, y aunque hemos recibido propuesta del PAN, no ha transitado en Morena por distintas razones que no vale la pena expresar”, dijo en un video difundido en sus redes.

Abundó que continúa en el diálogo con el blanquiazul para la búsqueda de alguna alternativa de candidato a presidir la cámara, un perfil “que a todos nos convenga y convenga para la conducción institucional y la gobernabilidad de la cámara”. Hasta ahora, el PAN mantiene como carta para presidir la cámara a Kenia López Rabadán, figura que tiene el rechazo de un sector importante en el morenismo.

La cámara está citada para las cinco de la tarde a la sesión preparatoria del periodo de sesiones ordinarias, con objeto de elegir a la nueva mesa. No obstante, Monreal reconoció que en las horas previas el proceso de búsqueda de una salida política ha sido difícil.

“Es importante mantener la unidad nacional, independientemente de la posición política e incluso de la postura ideológica de cada diputado. El país necesita cohesión y unidad nacional en torno a la presidenta Claudia Sheinbaum”, abundó.

La Ley Orgánica del Congreso de la unión prevé que, si en la sesión preparatoria no se logra la votación de una nueva mesa directiva por el voto de las dos terceras partes de los diputados presentes, la actual mesa que preside Sergio Gutiérrez Luna, continuará al frente de la cámara.

Sin embargo, la ley no prevé ninguna opción al vencimiento de ese plazo, lo que implicaría una crisis

constitucional y política para la cámara.

Al respecto, Monreal indicó que, si no hay acuerdo, primero en Morena y luego en la Junta de Coordinación Política, “estaríamos ante la posibilidad de entrar a una situación complicada, que algunos han calificado como crisis constitucional”.

Se extendería, dijo, la presidencia de Gutiérrez Luna por cinco días más, pero si en ese lapso no hay solución, “estaremos ante un vacío jurídico que no contempla la ley y con dificultades para que los actos jurídicos que realicemos sean combatidos en los tribunales jurisdiccionales con posibilidad de éxito. No es conveniente llegar a esa etapa”.

## Rechazan senadores priistas acudir a toma de protesta del nuevo PJ

LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Los senadores del PRI anunciaron que no asistirán a la toma de protesta de los nuevos integrantes del Poder Judicial de la Federación, pues señalaron que no convalidarán un proceso que “en lugar de promover la independencia judicial, impone criterios que afectan el equilibrio de poderes y debilitan la vida democrática de México”.

En acuerdo con la dirigencia nacional de su partido encabezada por Moreno, los legisladores del tricolor dijeron que esto responde a una postura de congruencia política.

Insistieron en un comunicado de prensa, en que la reforma judicial impulsada por Morena se convirtió en un mecanismo de control político.

“Se adueñaron del Poder Judicial y lo sometieron a intereses de partido, anulando los contrapesos que garantizan la libertad y los derechos de los mexicanos a base de acordeones que niegan ahora y desconocen”, agregaron los senadores encabezados por su coordinador Manuel Añorve.

Ratificaron que “no avalarán un modelo que concentra decisiones en un sólo poder y que reduce el ejercicio pleno de la justicia, mientras deja indefensos a todos lo que se oponen al régimen”.

Los priistas ratificaron su compromiso de cuidar y proteger las instituciones del Estado mexicano y que dan garantías a la República. “No vamos a normalizar el secuestro y destrucción de las normas y leyes que son base fundamental para la democracia”, subrayaron.

## SEP REVISARÁ CARTILLAS DE VACUNACIÓN



▲ Con el regreso a clases de millones de alumnos de preescolar, primaria y secundaria en el país, enfermedades infecciosas ocasionadas por virus y bacterias pueden afectar la

salud de los menores, por lo que la Secretaría de Educación Pública (SEP) reforzó la revisión de las cartillas de vacunación de quienes vuelven a la escuela. Foto gobierno de México



# En Justicia TV, pluralidad con énfasis en pueblos originarios: Mardonio Carballo

“La oferta predominante nunca ha tomado en cuenta nuestro color de piel”, subraya

ÁNGEL VARGAS  
CIUDAD DE MÉXICO

La ruta está definida: “Vamos a hacer un canal de cultura jurídica, pero sobre todo, de cultura humana”, afirma Mardonio Carballo sobre Justicia TV, el canal del Poder Judicial de la Federación, cuya dirección encabezará a partir de este lunes como parte del equipo con el que el ministro Hugo Aguilar asume la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

“La gente está deseosa de verse en la tele, de ver que alguien como él o como ella esté en la pantalla. La oferta predominante nunca ha tomado en cuenta nuestro color de piel, nuestras consignas ni nuestras lenguas. Y me parece que es momento de ello”, afirma.

En sintonía con el perfil que busca imprimirse ahora a la emisora, el poeta, periodista y activista nahua (Chicontepec, Veracruz, 1974) anuncia que cambiará de nombre y se convertirá en Plural TV, Canal del Nuevo Poder Judicial de la Federación.

La encomienda con la que asume el cargo es clara: “Si los medios de comunicación han sido fundamentales en la diseminación del racismo, vamos a usarlos ahora para luchar contra él”.

De entrada, dice en entrevista, se integrarán cinco conductores en lenguas indígenas: Martín Tonalmeyotl (náhuatl), Rubi Huerta (purépecha), Mikeas Sánchez (zoque), Sebastián Guzmán Luna (tseltal) y Alicia Gregorio (chinanteca).

“Estamos en un momento muy interesante con

respecto al tema de la diversidad. La televisión mexicana nos ha hecho parecer homogéneos, pensar siempre en un solo color de piel, en un solo idioma. Siempre digo: teniendo tantas flores, ¿por qué poner siempre una rosa blanca en la mesa?”

Plantea que su proyecto buscará enlazar la diversidad cultural y lingüística con lo que el ministro Hugo Aguilar ha llamado “el pluralismo jurídico”.

Explica: “Se trata de hacer comparaciones: cómo se resolvería un caso en la Corte y cómo, por ejemplo, en una asamblea tsotsil. La idea es dar cuenta de los sistemas normativos de los pueblos indígenas, que son distintos y se mueven bien. La forma de entender el mundo también es la forma de entender la justicia”.

## Tres ejes

Culturas indígenas, derechos humanos y pedagogía jurídica son los tres ejes del proyecto de Carballo. “Es una propuesta plural, pero el tema de los pueblos originarios estará presente y tendrá prioridad, porque es el mundo que desconocemos”, resalta.

“También estarán mujeres y hombres en una situación física o condición sexual distinta. Vamos a intentar hacer los enroques con estas personas que han sido maltratadas por la justicia con lo que el ministro Hugo Aguilar quiere, que es el pluralismo. Entonces, (el proyecto) sí estará acentuado más en la parte indígena, pero no sólo allí: hay mucha gente en distintas condiciones que necesita ser visibilizada”.

De los derechos humanos dice que es un rubro que asimismo debe enfatizarse, y asegura que mucho del trabajo en el tema se centrará en responder la pregunta de qué imposibilita a un ser humano tener acceso a la justicia. “Incluso vamos a ampliar el tema de justicia: entender que ésta también es vivir bien, con dignidad, salud, en cultura”.

En cuanto a la pedagogía jurídica —la cual considera uno de los retos—, precisa que “hay que traducir la justicia para llevarla a un medio de comunicación, hacerla accesible. Me preocupa mucho que como en otras disciplinas, el conocimiento no se comparte y crea élites. Nuestro deber es hacer que la gente entienda que sí tiene posibilidades de justicia. La televisión puede jugar un papel fundamental”.

# Familiares de desaparecidos exigen que la selección de titular de la Comisión Nacional de Búsqueda sea transparente

CAROLINA GÓMEZ  
JARED LAURELES  
CIUDAD DE MÉXICO

En la víspera del inicio del proceso de entrevistas públicas a las 27 personas aspirantes a la titularidad de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), este sábado activistas y familiares de víctimas de desaparición exigieron que el proceso para designar a quien encabece ese organismo sea transparente y que la presidenta Claudia Sheinbaum elija a la persona más idónea para no repetir lo ocurrido en la gestión de Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, quien ayer concluyó su encargo.

En el Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada, algunos familiares de personas ausentes reconocieron que desconocen quiénes son



▲ En el Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada, algunos familiares de personas ausentes reconocieron que desconocen quiénes son los candidatos para la CNB. Foto Germán Canseco

los candidatos para la CNB, pero plantearon que debe ser una persona experta y cercana a las víctimas.

Lucía Baca, madre del ingeniero Alejandro Alfonso Moreno Baca, desaparecido el 27 de enero de 2011 en

la autopista de Monterrey a Nuevo Laredo, señaló que “nuestro amor por ellos es más grande que todos los in-

útiles que nos ponen trabas y nos dificultan encontrarlos”, y criticó que aunque los familiares den su opinión “nunca nos han tomado en cuenta”.

Calificó de “terrible” lo sucedido con Reyes Sahagún, quien “se está yendo por inútil; no tenía el perfil para ocupar el puesto y nos hizo mucho daño”.

Citó que a su hijo “lo borró del registro, como si ya hubiese sido encontrado. Tu vieron que volver a incluirlo, revictimizándonos. De nuevo tuvimos que dar todos los datos con que ya contaban”.

Guadalupe Fernández, madre de José Antonio Robledo Fernández, desaparecido el 25 de enero de 2009 en Monclova, Coahuila, confió en que se privilegie la idoneidad y “no sea por dedazo”, para que no quede al frente de la CNB “otra persona nefasta”.



RENACIMIENTO MAYA  
**YUCATÁN**  
 GOBIERNO DEL ESTADO | 2024 - 2030

**SETY**  
 SECRETARÍA DE ECONOMÍA  
 Y TRABAJO DE YUCATÁN

# Programa Mujer Transformadora

Financiamiento accesible para  
**MUJERES EMPRENDEDORAS  
 DE YUCATÁN**



## ¿Cómo iniciar tu proceso?

- 1 INICIA TU TRÁMITE EN LÍNEA:**  
[sefoet.yucatan.gob.mx/secciones/ver/financiamiento](http://sefoet.yucatan.gob.mx/secciones/ver/financiamiento)
- 2 Obtén la SOLICITUD Y LISTA DE DOCUMENTOS**
- 3 ENTREGA TU EXPEDIENTE**  
 y sigue el proceso

## Requisitos



Ser  
**MUJER**



Edad:  
**18 A 70 AÑOS**



Estar  
**INSCRITA  
 Y ACTIVA  
 EN EL RFC**



Tener una empresa  
 constituida ante  
**NOTARIO PÚBLICO**

Beneficios del financiamiento  
**Monto: \$5,000 a \$75,000 Plazo: hasta 36 meses**

Informes al: (999) 9-30-37-30 ext. 24111- 24122, Lunes a viernes de 8:00 a 15:00  
 Calle 59 No.514 entre 62 y 64, Centro, Mérida, Yucatán



# Flotilla con Greta Thunberg zarpa de Barcelona con ayuda para palestinos

Activistas y personalidades buscan romper bloqueo “ilegal e inhumano” de Israel contra Gaza

AFP  
BARCELONA

Con el lema “Cuando el mundo se queda en silencio, nosotros zarpamos”, una flotilla con ayuda humanitaria y activistas como Greta Thunberg partió este domingo desde Barcelona para intentar “romper el asedio ilegal a Gaza”, según sus organizadores.

Ondeando banderas palestinas, una veintena de embarcaciones con centenares de personas a bordo salieron del puerto pasadas las 13:30 hora GMT.

Las embarcaciones buscan “llegar a Gaza, entregar la ayuda humanitaria, anunciar la apertura de un corredor humanitario y luego traer más ayuda, y así también terminar de romper el bloqueo ilegal e inhumano de Israel”, afirmó el sábado Thunberg en entrevista a AFPTV.

Esta misión, llamada Global Sumud Flotilla, “es diferente” a las anteriores ya que “ahora somos muchos más barcos, somos muchas más personas, y esta movilización



▲ La sueca Greta Thunberg explicó que la Global Sumud Flotilla “es diferente” a las anteriores ya que “ahora somos muchos más barcos, más personas, y esta movilización es histórica”. Foto Ap

es histórica”, declaró la activista de 22 años.

La Global Sumud Flotilla (sumud significa resiliencia en árabe) se define en su web como una organización “independiente” y “no afiliada a ningún gobierno ni partido político”.

A la escuadra se unirán “docenas” de naves adicionales que zarparán de Tú-

nez y otros puertos mediterráneos el 4 de septiembre, mientras que la organización tiene previsto manifestaciones y “acciones simultáneas” en 44 países, dijo anteriormente Thunberg.

“Esta historia no trata en absoluto sobre la misión que estamos a punto de emprender. La historia es sobre Pa-

lestina. La historia es cómo a las personas se les está privando deliberadamente de los medios más básicos para sobrevivir”, insistió la sueca este domingo en rueda de prensa en el puerto de Barcelona.

En la misión también participan activistas de decenas de países, artistas como el actor irlandés Liam Cun-

ningham y el español Eduard Fernández, así como legisladores europeos y personalidades como la ex alcaldesa de Barcelona Ada Colau.

“El hecho de que la flotilla esté en marcha muestra el fracaso del mundo a la hora de hacer que se respete el derecho internacional y el derecho humanitario. Es un período vergonzoso en la historia de nuestro mundo y deberíamos estar colectivamente avergonzados”, dijo Liam Cunningham en la rueda de prensa.

“Entendemos que esta es una misión legal bajo el derecho internacional”, indicó de su lado la diputada portuguesa de extrema izquierda Mariana Mortágua.

Esta nueva iniciativa llega tras un reciente intento fallido de llevar ayuda a Gaza, en el que participó Thunberg.

El velero Madleen, con 12 activistas franceses, alemanes, brasileños, turcos, suecos, españoles y neerlandeses a bordo, fue interceptado el 9 de junio por fuerzas israelíes unos 185 kilómetros al oeste de la costa de Gaza. Posteriormente fueron expulsados.

## Ejército judío anuncia muerte del portavoz de Hamas y promete perseguir a sus líderes incluso en el extranjero

AFP  
TEL AVIV

Israel anunció el domingo que mató al portavoz del brazo armado del movimiento islamista Hamas en la Franja de Gaza y dijo que perseguirá a sus líderes incluso en el extranjero, mientras su ejército continúa su ofensiva sobre un territorio hambriento y devastado por la guerra.

La víctima del más reciente golpe israelí a la cúpula de Hamas fue Abu Obeida, portavoz de las Brigadas Ezzeddin Al Qasam, quien durante años apareció habitualmente

en los mensajes en vídeo de los milicianos palestinos.

La baja fue adelantada por el primer ministro israelí Benjamin Netanyahu y posteriormente confirmada por su ministro de Defensa, Israel Katz, quien dijo en la red social X que Obeida había sido “eliminado en Gaza”.

Poco antes de este anuncio, Hamas había confirmado la muerte del presunto líder del grupo en Gaza, Mohamed Sinwar, más de tres meses después de que Israel afirmara haberlo matado en un bombardeo en Jan Yunis (centro de la franja), en mayo pasado.

La alta dirección de Hamas ha sido diezmada por Israel durante los casi 23 meses de guerra en Gaza y el Estado hebreo ha prometido aniquilar a los cuadros restantes, incluso en el extranjero, tras el ataque a suelo israelí del 7 de octubre de 2023.

“Esto no es el final. La mayor parte del liderazgo de Hamas está en el extranjero y también llegaremos a ellos”, dijo, por su parte, el jefe del Estado Mayor del ejército israelí, Eyal Zamir.

En el frente de guerra, intensos bombardeos israelíes dejaron el domingo al menos

24 muertos en distintos puntos de la franja, según la Defensa Civil gazatí.

Dadas las restricciones impuestas a los medios de comunicación en Gaza y las dificultades de acceso sobre el terreno, AFP no puede verificar de forma independiente el balance de la Defensa Civil.

Según la ONU, la inmensa mayoría de los habitantes de Gaza han sido desplazados varias veces por la guerra y sus cerca de dos millones de habitantes llevan casi dos años sitiados por Israel.

La ONU declaró un estado de hambruna en este

pequeño y pobre territorio, pero Israel lo niega.

El ataque de Hamas a Israel en 2023 dejó mil 219 personas muertas, en su mayoría civiles, según un recuento basado en cifras israelíes.

De las 251 personas secuestradas ese día por Hamas, 47 siguen cautivas en Gaza, de las cuales 20 están vivas y 27 habrían fallecido, según el ejército israelí.

En Gaza, las represalias israelíes han matado a 63.459 personas, en su mayoría civiles, según datos del ministerio de Salud del territorio palestino gobernado por Hamas, considerados fiables por la ONU.

## España declara el término de la emergencia por ola de incendio

AFP  
MADRID

España dio por finalizada este domingo la emergencia vigente durante varias semanas por una de las peores olas de incendios forestales que afectó al país en los últimos años, y que dejó cuatro muertos y más de 350 mil hectáreas quemadas.

“Este trágico episodio de la historia de nuestro país de grandes incendios forestales simultáneos en 20 días en una parte importantísima de nuestro país, ha finalizado”, anunció en rueda de prensa la directora de Protección Civil y Emergencias, Virginia Barcones.

De todas maneras, “la campaña de incendios forestales continúa y por eso nadie puede bajar la guardia”, advirtió Barcones, que apuntó que “desde el Gobierno de España seguimos en esta fase de alerta y seguimiento permanente con todos los medios del Estado a disposición”.

Este domingo sólo quedaban activos tres grandes incendios, mientras que en la peor parte de la crisis llegaron a arder simultáneamente más de 20, recordó Barcones. Así como en semanas pasadas, una ola de calor —la más intensa desde que hay registros según la agencia estatal de meteorología— avivó las llamas, [pero] condiciones meteorológicas favorables en los últimos días ayudaron a los bomberos que luchaban contra las llamas a controlarlas, según Barcones.

La ola de incendios, “una de las mayores catástrofes medioambientales” que ha sufrido el país en años recientes según el Gobierno, afectó especialmente a toda la mitad oeste del país, sobre todo a las regiones de Galicia, Castilla y León y Extremadura.

En ellos murieron cuatro personas y las llamas arrasaron más de 350 mil hectáreas en las últimas dos semanas, según el Sistema Europeo de Información sobre Incendios Forestales (EFFIS).

LAS NIÑAS Y NIÑOS YA SE ENCONTRABAN A BORDO DEL AVIÓN PARA PARTIR

# Jueza impide a EU deportar a casi 50 niños de Guatemala

AP  
HARLINGEN

Luego que el gobierno de Estados Unidos subió a niñas y niños a aviones durante la noche para ser enviados de regreso a su natal Guatemala, una jueza federal bloqueó temporalmente los vuelos —con los infantes aún dentro— ya que sus abogados indicaron que las autoridades estaban violando las leyes estadounidenses y enviando a menores vulnerables a un posible peligro.

El drama extraordinario se desarrolló durante las horas previas al amanecer en un fin de semana festivo en Estados Unidos y se trasladó de las pistas de Texas a una sala de audiencias en Washington. Es el enfrentamiento más reciente sobre la represión del gobierno del presidente Donald Trump en materia de inmigración, y el último choque entre la represión migratoria del gobierno y las salvaguardas legales que el Congreso creó para los migrantes vulnerables.

Por ahora, cientos de niños guatemaltecos que llegaron no acompañados permanecerán en Estado Unidos al tiempo que la batalla legal se desarrolla en las próximas semanas.

“No quiero que haya ninguna ambigüedad”, declaró la jueza Sparkle L. Sooknunan, quien afirmó que su fallo se aplica ampliamente a los menores guatemaltecos que llegaron a Estados Unidos sin sus padres o tutores.

Minutos después que concluyera una audiencia programada apresuradamente el domingo por la tarde, cinco autobuses chárter se acercaron a un avión estacionado en el aeropuerto de la zona fronteriza en Harlingen, Texas. Horas antes, las autoridades habían llevado a docenas de pasajeros —quizás 50— hacia el avión en una parte



▲ El gobierno de Estados Unidos insiste en que está reuniendo a los niñas y niños guatemaltecos —a petición de la nación centroamericana— con padres o tutores que solicitaron su regreso; los abogados de algunos de los ellos dicen que eso es falso. Foto Ap

del aeropuerto restringida a aeronaves gubernamentales, incluidos vuelos de deportación. Los pasajeros vestían ropa de colores que se usa en refugios administrados por el gobierno para niños migrantes.

El gobierno de Estados Unidos insiste en que está reuniendo a los niños guatemaltecos —a petición de la nación centroamericana— con padres o tutores que solicitaron su regreso. Los abogados de algunos de los menores dicen que eso es falso y argumentan que, en cualquier caso, las autoridades aún tendrán que seguir un proceso legal que no cumplieron.

Una menor indicó que sus padres, en Guatemala, recibieron una llamada extraña hace unas semanas diciendo que Estados Unidos la estaba deportando, según uno de los abogados, Efrén C. Olivares del National Immigration Law Center.

La adolescente de 16 años, que ha estado viviendo

en un refugio en Nueva York, dijo en una presentación judicial que es una estudiante de honor a punto de comenzar el 11mo grado escolar, le encanta vivir en Estados Unidos y tiene “mucho miedo de ser deportada”.

Otros niños —identificados sólo por iniciales— dijeron en documentos judiciales que habían sido descuidados, abandonados, amenazados físicamente o abusados en su país de origen.

“No tengo familia en Guatemala que pueda cuidarme bien”, dijo un niño de 10 años en una presentación judicial. Un adolescente de 16 años recordó haber experimentado “amenazas contra mi vida” en Guatemala. “Si me envían de regreso, creo que estaré en peligro”, agregó el adolescente.

La audiencia del domingo se llevó a cabo en un caso presentado en una corte federal en Washington, pero solicitudes de emergencia similares se presentaron también en otras partes.

En una demanda legal en Arizona, el Florence Immigrant & Refugee Rights Project indicó que uno de sus clientes es un solicitante de asilo de 12 años que tiene una enfermedad renal crónica, requiere diálisis para sobrevivir y necesitará un trasplante de riñón. Otros dos demandantes, un niño de 10 años y su hermana de tres años no tienen familia en Guatemala y no quieren regresar, según el grupo.

Al momento en que los acontecimientos se desarrollaban en EU, familias se reunieron en una base aérea en Ciudad de Guatemala, en anticipación de los vuelos. Gilberto López relató que condujo durante la noche desde su remoto pueblo después que su sobrino de 17 años llamara a medianoche diciendo que estaba siendo deportado desde Texas.

El adolescente dejó Guatemala hace dos años, a los 15, para trabajar en EU y fue detenido hace aproximadamente un mes, detalló.



## Putin y Modi participan en la cumbre organizada por Xi en Shanghái

AFP  
SHANGHÁI

El presidente chino, Xi Jinping, acogió este domingo a los mandatarios de Rusia e India en una cumbre en China que busca promover una gobernanza mundial alternativa y que congregó también a dirigentes de cerca de 20 países euroasiáticos.

La reunión de la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS) se celebra hasta el lunes en la ciudad portuaria de Tianjin, unos días antes de un gran desfile militar en Pekín que conmemorará los 80 años del fin de la Segunda Guerra Mundial.

El bloque, presentado a menudo como un contrapeso de la OTAN, representa a casi la mitad de la población mundial y una parte importante del PIB global.

Está integrado por China, India, Rusia, Pakistán, Irán, Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Uzbekistán y Bielorrusia, con otros 16 países afiliados como observadores o "socios del diálogo".

El presidente ruso, Vladimir Putin, aterrizó el domingo en Tianjin con una comitiva de altos cargos políticos y representantes empresariales. Xi se reunió este domingo con el primer ministro de India, Narendra Modi, quien llegó en la víspera en su primer visita a China desde 2018.

En el encuentro, Modi dijo a su homólogo chino que India se compromete a impulsar las "relaciones sobre la base de la confianza mutua, la dignidad y la sensibilidad".

Xi, por su parte, respondió que espera que ambos países reconocieran que son "socios y no rivales", según informó el canal estatal CCTV. Si se ven mutuamente como "oportunidades para el desarrollo en lugar de amenazas", las relaciones entre China e India crecerán de manera constante, agregó.

Las dos naciones más pobladas del mundo son ri-

vales que compiten por la influencia en el sur de Asia y se enfrentaron en choques en la frontera en 2020.

El deshielo comenzó en octubre, cuando Modi se reunió con Xi por primera vez en cinco años en una cumbre en Rusia.

"Los intereses de las 2 mil 800 millones de personas de ambos países están vinculados a nuestra cooperación. Esto también allanará el camino para el bienestar de toda la humanidad", declaró el dirigente indio a Xi.

El presidente chino también mantuvo una serie de reuniones bilaterales con los dirigentes de Maldivas, Azerbaiyán, Kirguistán y uno de los aliados incondicionales de Putin, el presidente bielorruso, Alexander Lukashenko.

### Nuevo "orden multilateral"

Las conversaciones bilaterales se celebraron en la Casa de Huéspedes de Tianjin. Las fuerzas de seguridad se posicionaron alrededor y dentro del recinto, observando atentamente a los periodistas e invitados, mientras un importante dispositivo policial fue desplegado por toda la ciudad, donde el tráfico se vio fuertemente afectado.

La megalópolis fue empapelada con carteles oficiales promocionando la cita, con lemas como "beneficio mutuo" e "igualdad" escritos en chino y ruso.

Con el impulso de Pekín y Moscú a este foro como una alternativa a la alianza militar del Atlántico Norte, la cumbre de este año es la primera desde que el presidente estadounidense, Donald Trump, regresó a la Casa Blanca en enero.

Expertos afirman que Pekín y Moscú apuntan a plataformas como la OCS para ganar influencia en la escena internacional, ya que las reivindicaciones de China sobre Taiwán y la invasión de Ucrania por parte de Rusia los han enfrentado.

## Miles de personas marchan a favor de la independencia y soberanía de Puerto Rico

EFE  
SAN JUAN

Unas 3 mil personas marcharon este domingo por las históricas calles del Viejo San Juan a favor de la independencia de Puerto Rico, una iniciativa que se expandió también a varias ciudades de Estados Unidos con el propósito de exigir la descolonización de la isla.

La Marcha Por La Independencia de Puerto Rico, como llevó por nombre esta cita, arrancó desde el lado sur del Capitolio (Parlamento), luego de que la cantante iLe interpretara el himno revolucionario, para recorrer la calle San Francisco hasta llegar al Tribunal Federal. La actriz Magali Carrasquillo, quien acudió a la marcha, dijo a Efe que quiere que su país "sea libre y soberano".

El actual estatus político de Puerto Rico como Estado Libre Asociado, establecido en 1952, da a la isla cierto grado

de autonomía y un Gobierno y Parlamento locales, pero deja bajo el control de EU áreas como defensa, fronteras y relaciones diplomáticas.

Carrasquillo afirmó que su respaldo a la independencia no es solo por los poderes políticos que ostenta EU sobre la isla, sino también por una Junta de Supervisión Fiscal que maneja los gastos del Gobierno local.

"Aquí manda otra gente, que toma decisiones de nuestras vidas, de nuestros bolsillos, que no le importamos nada. Entonces, yo quiero que esto termine, que se tome una decisión, sea cual sea, la que la mayoría avale", afirmó.

La también profesora de actuación acudió a la marcha vestida como miembro de 'Las Lolitas', un grupo de mujeres que personifican a Lolita Lebrón, exlíder del movimiento independentista de Puerto Rico que cumplió más de 25 años de cárcel por tirotear al Congreso de EU el 1 de mayo de 1954.

"Lolita es un ejemplo de perseverancia, fuerza, dignidad. Lolita no entró al Congreso a matar a nadie. Ella misma lo dijo, que disparó al techo. Su plan fue llamar la atención de la terrible situación colonial que vivimos en Puerto Rico, que no se ha solucionado", explicó Carrasquillo.

'Lucha sí, entrega no' y 'Solo me sé tres palabras en inglés: yankees go home' fueron algunas de las consignas que los manifestantes expresaron a viva voz durante la marcha. Igualmente, otras personas colocaron antifaces a las estatuas de los ex presidentes estadounidenses Dwight Eisenhower y John F. Kennedy, ubicadas en una avenida frente al Capitolio.

La marcha, además de hacerse en San Juan, se llevó a cabo en los estados de Ohio, Illinois, Florida, Massachusetts, Nueva Jersey y Nueva York, donde residen más de 5 millones de puertorriqueños.



▲ El actual estatus político de Puerto Rico como Estado Libre Asociado, establecido en 1952, da a la isla cierta autonomía, pero deja bajo el control de EU sus fronteras. Foto Efe

## ¡BOMBA!

Pues hoy toman posesión los ministros y sus pares, y a útiles escolares, echarles su bendición



# K'uintsil

Lunes 1° de septiembre de 2025

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 11 · NÚMERO 2554 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Ya'abach máak xíimbalnaj ti'al u táakmuk'ta'al u tuukulil u jatsikubáaj Puerto Rico beey noj lu'um



Kex 3 mil máake' múuch' le domingo máanika', ti'al u xíimbalob tu bejilob Viejo San Juan, ti'al u k'áata'al ka u jatsubáaj Puerto Rico, lel'a jump'éeel ba'ax k'uch tak jayp'éeel u noj kaajilob Estados Unidos.

La Marcha Por La Independencia de Puerto Rico, k'aaba'inta'ab xíimbal beeta'abij. Káaj tu noojolil Capitolio (Parlamento), tu jo'olaj k'aaynak iLe himno revolucionario, ti'al u ch'aajolta'al bej yóok'ol San Francisco tak ka'aj k'uch máak Tribunal Federal.

Xbeet balts'am Magali Carrasquillo, máax táakpaj xan te'el xíimbalob, tu ya'alaj ti' EFEe', u k'áat in lu'ume' "mu'uk'a'an yéetel jáalk'ab".

Walkila', u noj lu'umil Puerto Ricoe' jeets'el beey Estado Libre Asociado, desde u ja'abil 1952, le beetik petene' yaan jump'iit u autonomíail beyxan u muuk' u jala'ach yéetel u parlamentoil le kaajo' ba'ale', kex beey yaniko', tu yáam u muuk' Estados Unidos p'aatal u muuk'il defensa, u xuul kaajil yéetel relaciones diplomáticas, le

beetik Carrasquilloe' tu ya'alaj ku táakmuk'tik ka u jatsubáaj ti' u lu'umil Estados Unidos.

"Weye' yaanal máax a'alik ba'ax ku beetbil, beyxan ku jeets'el ba'ax ku yúuchul yéetel k-kuxtal, ktaak'in, ts'o'oke' ma'atech kchíimpol'ta'al. Le beetik teene' in k'áat ka ts'a'abak u xuul le je'elo', ka jeets'ek ba'ax u k'áat u ya'abil máak", tu ya'alaj.

Leti'e' táakpaj te'el xíimbalilob yéetel u nook'il u ko'olelilob 'Las Lolitas', jump'éeel múuch' ko'olel ku chíikbesikob Lolita Lebrón, juntúul máax jo'olbes ka'ach

péeksajil ti'al u jatsikubáaj Puerto Rico, máax tu chukaj 24 ja'abo'ob k'ala'an úuchik u ts'o'ots'onik u Congresoil EU, tu yáax k'iinil mayo ti' u ja'abil 1954.

Te'el súutuk xíimbalob, yanchaj ts'íibob yéetel t'aano'ob je'el bix 'Lucha sí, entrega no' beyxan 'Solo me sé tres palabras en inglés: yankees go home'.

Beyxan yanchaj uláak' xíimbalob beeta'ab tu noj kaajilob Ohio, Illinois, Florida, Massachusetts, Nueva Jersey yéetel Nueva York, tu'ux kaja'an maanal 5 millonesil puertoricobilob.